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Durante un largo fin de semana se
ofrecieron visitas guiadas al pueblo

Salar vuelve a promocionar
su Villa Romana en la Feria
de los Pueblos de Granada
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En la feria acudieron

además de Ayunta-
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La Feria General de Muestras,
que se celebró en el recinto de
Fermasa, en Armilla, junto a la
Feria de los Pueblos y “Sabores
de nuestra tierra” ha vuelto a
ser una oportunidad única para
demostrar el músculo turístico
y gastronómico que tiene nues-
tra comarca. Como ya suce-
diera en ocasiones anteriores
municipios como Loja, Salar,
Íllora o Alhama de Granada es-
tuvieron representados por sus
respectivos Ayuntamientos y
stands y otros muchos pueblos
de la comarca tuvieron presen-
cia mediante empresas de di-
versos sectores. 
El objetivo de esta multitudina-
ria cita era exponer las noveda-
des turísticas que ofrecen los

municipios para atraer visitan-
tes a lo largo del año y de paso,
si es posible, estrechar lazos
entre los pueblos y consolidar
proyectos comunes. 
El presidente de la Diputación
de Granada, José Entrena, ha
asistido, en representación de
la institución provincial, al
acto de apertura de esta 44 edi-
ción de la Feria General de
Muestras, junto a la alcaldesa
de Armilla, Dolores Cañavate,
y numerosas autoridades de la
provincia.
“Este año la feria ha vuelto con
fuerza para consolidarse como
un extraordinario escapate de
productos y de servicios que se
ha adaptado a los nuevos tiem-
pos y que ha sobrevivido gra-
cias al magnífico trabajo de sus
responsables, del ayunta-
miento y de equipo de go-
bierno y, por supuesto, a la
confianza de las empresas y del

público, en general”, ha mani-
festado.
Para el presidente, este evento
puede contribuir a fortalecer y
acelerar la reactivación econó-
mica de la provincia “tras la
pandemia y la incertidumbre
internacional” porque actúa
“como dinamizador de las rela-
ciones comerciales, algo fun-
damental para estimular a
nuestras empresas y, en gene-
ral, al tejido productivo de toda
la provincia”. “Apostamos por
esta feria y vamos a seguir
apostando, dando apoyo al
Ayuntamiento”, ha insistido.

Villa Romana de Salar

Desde que se empezó a poner
en valor este imponente ha-
llazgo el Ayuntamiento de
Salar acude regularmente a
todas las ferias turísticas del
panorama nacional. Sin lugar a

La Feria de los Pueblos vuelve a ser un 
buen escaparate para vender el Poniente

dudas uno de los grandes teso-
ros arqueológicos de Andalucía
y una de las villas romanas
mejor conservadas de la Penín-
sula.
Se descubre de forma casual
muy recientemente, en 2004,
cuando se acometían las obras
para una estación depuradora
de aguas residuales en este pe-
queño municipio de poco más
de 2000 habitantes.
Las técnicas del Área de Tu-
rismo ofrecieron la posibilidad
de reservar visitas tanto indivi-
duales como grupales y apro-
vechar la ocasión para

empaparse de la localidad y de
los otros atractivos que posee. 

Loja y su turismo

El espacio de Loja se mostraba
con el formato habitual de los
últimos años. Podría ser el úl-
timo evento así, ya que para la
edición de FITUR de 2023 se
anuncian cambios. Allí se en-
contraba todas las opciones de
turismo de la localidad defen-
dida por técnicos del consisto-
rio lojeño. Acompañándolos en
esta edición se sumaban em-
presas como Bonachera y Fon-
tarel, que mostraron sus
mejores productos, suculentos
pasteles y una novedosa agua
baja en sodio. 
Pero Loja también estuvo pre-
sente en el apartado de Sabores
de Nuestra Tierra. Tanto Bona-
chera como Casasola asistieron
como representantes dentro

El presidente de Diputación junto a varias autoridades de Loja y de la Junta posan con los Roscos de Loja. Fotos: Juan Cobos.

Municipios como Salar, Loja, Íllora y Alhama de Granada acuden con stand propio
para promocionar sus atractivos turísticos, culturales y gastronómicos

MANOLO
ÉCIJA

Momento del congreso “Sabores de Nuestra Tierra”. Fotos: Juan Cobos.
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del stand de Sabor Granada,
marca de calidad gastronómica
de la provincia. Ambos ofrecie-
ron sus productos, donde el
Rosco de Loja fue el protago-
nista. El lojeño Víctor Sola llevó
a cabo una demostración en di-
recto de la elaboración de este
producto estrella y enumeró
los detalles históricos que lo
hacen tan especial. 
Con tal presencia, la concejala
de Turismo, Encarnación Mu-
rillo, ha mostrado su satisfac-
ción por la feria desarrollada.
Para la edil la asistencia del
municipio en este tipo de ferias
es importante para dar a cono-
cer en la provincia las oportu-
nidades que se presenta a la
hora de visitar Loja. “Estamos
contentos de la gran cantidad
de público que se acerca para
conocer todo lo que ofrece-
mos”, afirma la concejala con-
vencida de que el municipio
tiene capacidad para ser refe-

rente en Granada. 
Contento se ha mostrado el
primer edil, Joaquín Camacho,
reseñando que Loja sigue es-
tando presente en una feria a la
que no ha faltado ni durante la
pandemia. Para el regidor la
promoción debe de seguir sin
perder de vista la necesidad de
mejorar. En ese sentido cree
que se está apostando por más
y mejores servicios donde des-
taca la reforma y mejora del
centro de recepción de visitan-
tes, la creación de una zona de
autocaravanas, el contar con
un gran parque fluvial y la
apuesta por una empresa de
gestión turística para mayor
apertura de monumentos. “Te-
nemos una idea clara a seguir
dentro del reconocimiento de
que nos queda mucho por me-
jorar”, asegura Camacho e in-
cide en agradecer que haya
empresas lojeñas que suman
en esa línea. 

Arriba representantes del Área de Turismo del Ayuntamiento de Salar, abajo alcalde de Íllora y concejala de Turismo y a la izquierda
el stand de Alhama de Granada donde se promocionaba su reconocido vino. Fotos: Juan Cobos
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La Diputación de Granada,
desde la Delegación de Empleo
y desarrollo Sostenible, con el
municipio de Pueblos de Moclín
ha concertado el programa
15422 “Agenda Urbana 2030
para el desarrollo sostenible”
Dicho plan se llevará a cabo en
el municipio con el objetivo de
generar empleo y favorecer el
desarrollo local sostenible de la
provincia mediante el diseño de
planes estratégicos para la
puesta en marcha de proyectos
singulares a partir de servicios
innovadores. Para ello es nece-
sario la aplicación la Agenda Ur-
bana Española 2019 mediante
la cual se diseñará un plan es-
tratégico para el municipio para
que así le sirva como guía para
un desarrollo sostenible el cual
sea eficaz para la consecución
de sus objetivos y eficiente a la
hora de emplear sus recursos
cumpliendo con el plan de con-
certación de Diputación.
El Plan de Acción de la Agenda
Urbana de Moclín, se integra
de la esfera competencial de la
administración pública y el
sector privado, sociedad civil,
academia, ONGs, etc. Todos
ellos en el marco de sus necesi-
dades, capacidades y expecta-
tivas. La participación de
actores clave, los objetivos, así
conseguir de manera coordi-
nada, consciente, comprome-
tida y voluntaria un modelo
urbanístico para nuestras ciu-
dades más sostenible, resi-
liente, inclusivo y seguro, tal y
como apuesta el ODS nº 11, en
una suerte de trabajo conjunto
con el resto de los ODS con los
que guarda relación.
Pueblos de Moclín, está si-
tuado en el extremo oriental de
la comarca de Loja. Limitando

Atractivo turístico. “El Ecoconvento”, incluirá un centro de interpretación del patrimonio natural, 

el ciclo del agua, sala expositiva, zona coworking y promoción turística para los visitantes

con Moclín se encuentran los
municipios de Pinos Puente al
sur, Colomera y Montillana al
este, Íllora por el lado oeste y
con el municipio jienense de
Alcalá la Real. Por el territorio
municipal de Pueblos de Mo-
clín discurre el río Velillos.
Cuenta en su término con siete
núcleos de población: Moclín,
Puerto Lope, Olivares , Tiena,
Tózar, Limones y Gumiel. Con
alto valor en patrimonio histó-
rico y artístico de toda la pro-
vincia de Granada. dando lugar
a abundantes vestigios y restos
arquitectónicos resultado de la
presencia humana en el terri-
torio con más de tres mil años
de historia.

El Ecoconvento

Creación del eco-centro inter-
municipal “El Ecoconvento”, de
interpretación del patrimonio
natural, el ciclo del agua, sala

Diputación invertirá en el Eco Centro de los
Pueblos de Moclín dentro de la Agenda 2030

MANOLO
ÉCIJA

En el actual edificio del convento de Olivares, en la cabecera de la ruta senderista El Velillos, se creará un ecomuseo como centro de difusión y dinamización de actividades edu-

cativas, culturales y turísticas, de interpretación del patrimonio natural, de la cuenca fluvial. Fotos: Redacción.

expositiva, zona coworking y
promoción turística 
En el actual edificio del con-
vento olivares, en la cabecera
de la ruta senderista el velillos,
crear un ecomuseo centro de
difusión y dinamización activi-
dades educativas, culturales y

turísticas, de interpretación
del patrimonio natural, de la
cuenca fluvial, y del patrimo-
nio del territorio, donde pueda
también ubicarse funcional-
mente las acciones e imple-
mentación de la propia agenda
urbana. 

Por este entorno pasan

cientos de visitantes

atraídos por sus atracti-

vos naturales

Sendero del Río Velillos, muy 

próximo a este Ecoconvento.

Foto: Redacción.
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Marco Pérez, alcalde de los pueblos de
Moclín y representante de la comarca
de los Montes Occidentales

Conocemos más sobre el pro-
yecto que se desarrollará en el
municipio de Moclín de manos
de su alcalde Marco Pérez. El
beneficio para sus pueblos y el
desarrollo que generará son
dos de los principales puntos
que destaca el representante
de la comarca de los Montes
Occidentales.

¿En qué consiste este pro-
yecto que se va a desarrollar
en el municipio?
Es un proyecto que se enmarca

“Este proyecto 
beneficiará  en la 

mejora económica y
para mantener vivos

nuestros pueblos ”

en las iniciativas de nuestro
municipio para impulsar el tu-
rismo en línea con nuestra
Agenda Urbana y Rural en el
entorno de nuestra comarca,
llevando a cabo acciones orien-
tadas al desarrollo más soste-
nible de nuestros siete núcleos
de población, a la vez de con-
tribuir al desarrollo del con-
junto de municipios
pertenecientes a la Comarca de
los Montes Occidentales, “For-
taleza Poniente”, compuesta
por: (Montefrío, Moclín, Íllora,
Zagra, Algarinejo y Colomera).

Afortunadamente, contamos
con recursos para el desarrollo
turístico, recursos tanto patri-
moniales (Castillo de Moclín,
Conjunto Arqueológico de
Tózar, Torres Atalayas,..) como
naturales y paisajísticos como
la ruta del gollizno y las vías fe-
rratas, rio velillos etc. Además
contamos con numerosas in-
fraestructuras de alojamientos,
hostelería y sector servicios en
general.  En definitiva este pro-
yecto, pretende mejorar y con-
solidar la oferta turística del
municipio en particular y de la
comarca “Fortaleza Poniente
en General”
Un proyecto que se encuentra
en estrecha colaboración y
complementación, con otros
dos más de la zona de los mon-
tes occidentales, el desarrollo
de comunidades energéticas y
la dotación de infraestructuras
y servicios de atención y cuida-
dos, así como la creación de
productos  turísticos supramu-
nicipales.

¿Cómo beneficiará para el
desarrollo y el turismo de
Moclín y sus pueblos?
Beneficiará tanto en la mejora
de economía por de una parte,
como de mantener vivos nues-
tros pueblos asentando la po-
blación de nuestros núcleos
luchando así contra la despo-
blación, que tan gravemente
nos esta afectando a los peque-
ños y medianos municipios de
la provincia. Entendemos que
la unión hace la fuerza y de
aquí nace este proyecto comar-
cal, de forma que se creen si-
nergias que contribuyan al
beneficio turístico, económico
y social de los Pueblos de Mo-
clín y los pueblos de la co-
marca.

¿Qué utilidad se pretende dar
por parte del Ayuntamiento
a este EcoConvento?
Desde el Ayuntamiento de los
Pueblos de Moclín se ha hecho
una fuerte apuesta por este
proyecto, con el cual se pre-
tende que sea un centro de in-
terpretación de los recursos
hídricos, patrimoniales y natu-
rales tanto del municipio como
de la comarca de los Montes
Occidentales a la vez que sen-
sibilizar sobre el cambio climá-
tico.

Un espacio de recepción de tu-
ristas, visitantes y vecin@s en

Eco Centro
“El Eco Con-
vento” de
Olivares

Dentro de este proyecto de
Diputación se enmarca la
creación del eco-centro in-
termunicipal “El Ecocon-
vento”, de interpretación
del patrimonio natural, el
ciclo del agua, sala exposi-
tiva, zona coworking y
promoción turística. 

En el actual edificio del
convento olivares, en la ca-
becera de la ruta sende-
rista el velillos, crear un
ecomuseo centro de difu-
sión y dinamización activi-
dades educativas, cultura-
les y turísticas, de inter-
pretación del patrimonio
natural, de la cuenca flu-
vial, y del patrimonio del
territorio, donde pueda
también ubicarse funcio-
nalmente las acciones e
implementación de la pro-
pia agenda urbana. 

general, en el cual puedan
aprender, formarse y disfrutar
de las exposiciones, congresos,
charlas y talleres que en este
espacio de convivencia y con-
fluencia de recursos patrimo-
niales se puedan dar, en
definitiva, un referente turís-
tico que aglutine el rico patri-
monio histórico, paisajístico y
natural de la comarca “Forta-
leza Poniente”, un referente
para todos aquellos visitantes
que deseen conocer nuestros
pueblos.

¿Cómo se están beneficiando
los pueblos de Granada de
esta Agenda Urbana?
En un mundo donde la globali-
zación hay que replantearla,
los pequeños y medianos mu-
nicipios deben de unirse para
afrontar el desarrollo de sus
pueblos, de sus gentes y avan-
zar hacia el futuro con los me-
dios y las herramientas
necesarias, hacia un territorio
sostenible, equilibrado y de
oportunidades. Mecanismos
como la Agenda Urbana Muni-
cipal y Rural Provincial, que
viene a unificar las propuestas
de la provincia, con acciones
enmarcadas en un documento
con políticas orientadas al des-
arrollo sostenible de los pue-
blos, siguiendo los 10 objetivos
estratégicos que establece la
Agenda Urbana: objetivos so-
ciales, ambientales y económi-
cos.  

¿Qué implicación está te-
niendo Diputación de Gra-
nada en el desarrollo de los
pueblos rurales?
Tanto los colectivos, profesio-
nales, sectores sociales y em-
presariales, como la Excma.
Diputación de Granada, han
participado en el desarrollo de
esta Agenda Urbana, la cual
viene a reforzar de forma di-
recta el desarrollo de los pe-
queños y medianos municipios
como el de Moclín, a través de
este trabajo en equipo, la unión
y las idiosincrasias sociales,
económicas, culturales históri-
cas y naturales del territorio
que ponen en marcha proyec-
tos que vienen a mejorar y des-
arrollar de forma positiva el
medio rural y nuestros munici-
pios, un plan positivo, directo,
real y cooperativo, que estoy
convencido va a dar vida a la
sociedad rural en la que vivi-
mos.
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La consejera de Fomento, Arti-
culación del Territorio y Vi-
vienda, Marifrán Carazo, y el
alcalde de Loja, Joaquín Cama-
cho, han firmado el convenio
de colaboración para el co-
mienzo de las obras de la nueva
estación de autobuses del mu-
nicipio granadino. La consejera
prevé que la construcción de
este intercambiador, que con-
tará con cuatro dársenas y se
ubicará en la avenida de Anda-
lucía, comience a lo largo del
segundo semestre del próximo
año 2023 con una inversión de
871.000 euros.  
Marifrán Carazo ha indicado
que, con la firma del convenio,
se “pone fin a una larga espera
de 12 años de los vecinos para
tener una estación de autobu-
ses clave para la movilidad de
un municipio de más de
20.000 habitantes y de los que
acapara más rutas de autobu-
ses del Poniente granadino”. La
consejera ha recordado que,
pese a la importancia de Loja
en las comunicaciones de la
provincia, carecía de una insta-
lación adecuada para el acceso
al transporte interurbano. 
Una carencia, ha indicado, que
“además se ha alargado en el
tiempo”, ya que este proyecto,
que se retomó el pasado man-
dato, data del año 2010,
cuando los anteriores gober-
nantes de la Junta de Andalucía
se comprometieron a ubicar un
apeadero e incluso adjudicaron
su construcción. Sin embargo,
nunca se ejecutaron las obras
por  una sentencia judicial, pri-
mero, y, seguidamente, por “la
nula disposición que había en
los anteriores gobiernos auto-
nómicos de buscar alternativas
y encauzar el proyecto”. 
La consejera ha insistido en
que el convenio ha sido posible
gracias al “estrecho trabajo de
colaboración con el Ayunta-
miento”. Así, se retomó el pro-

El intercambiador con-

tará con cuatro dárse-

nas cubiertas tal y

como está proyectado

REDACCIÓN

LOJA

La consejera de Fomento, Marifrán Carazo, y el alcalde, Joaquín Camacho, firman el convenio de colaboración para

licitar los trabajos. El intercambiador se construirá en una parcela con acceso a la avenida de Andalucía

Las obras de la estación de autobuses de Loja darán
comienzo en el segundo semestre de 2023

yecto de cero con la firma de un
protocolo de colaboración
para analizar la mejor ubica-
ción que, bajo criterios urba-
nísticos y de movilidad,
posibilitara la construcción del
intercambiador. La Dirección
General de Movilidad encargó
un estudio de viabilidad, que
propuso su ubicación en la uni-
dad de ejecución UE-8, en el
ámbito conocido como El Man-
tillo. A partir de ahí, se inició la
redacción del proyecto de
construcción. 
La estación se ubicará en sue-
los de titularidad municipal
con acceso directo desde la
Avenida de Andalucía, que re-

únen las condiciones de ubica-
ción y superficie (2.500 me-
tros cuadrados) para su
construcción. Además, cuenta
con un informe de compatibi-
lidad urbanística emitido por
los servicios técnicos munici-
pales.
El futuro intercambiador dis-
pondrá de una zona de cuatro
dársenas cubiertas para la pa-
rada de los autobuses, andenes
de espera para los usuarios y
acerados con recorridos pea-
tonales de conexión con la
Avenida de Andalucía, las ca-
lles adyacentes y los espacios
libres próximos. El proyecto
propone además un edificio de
espera, taquilla y servicios de
unos cien metros cuadrados.
Para integrar la actuación en
su entorno, se plantean unos
espacios peatonales de urbani-
zación perimetral, unos talu-
des ajardinados y unas
escaleras de acceso que salvan
el desnivel existente.
Tras la aprobación del pro-
yecto, se está tramitando la li-
citación de las obras y su
dirección facultativa, con un
presupuesto de 871.052 euros
que está cofinanciado con fon-
dos europeos Feder. Las previ-
siones iniciales es que las
obras se adjudiquen en 2023 y
se inicien ese mismo año con
un plazo de ejecución de nueve
meses. 

El alcalde y la consejera han
estado acompañados en el acto
de firma del convenio por el
delegado del Gobierno de la
Junta en Granada, Antonio
Granados; el director general
de Infraestructuras del Trans-
porte, Eduardo Gutiérrez; el
delegado territorial de Fo-
mento, Articulación del Terri-
torio y Vivienda, Antonio
Ayllón; la delegada territorial
de Inclusión Social, Juventud,
Familias e Igualdad, Matilde
Ortiz, o el concejal de Urba-
nismo del Ayuntamiento de
Loja, Joaquín Ordóñez, entre
otras autoridades. 

La consejera de Fomento, Articulación del Territorio y Vivienda, Marifrán Carazo, y el alcalde de Loja, Joaquín Camacho, han firmado

el convenio de colaboración para el comienzo de las obras de la nueva estación de autobuses del municipio. Foto: Redacción.
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Sale a licitación la actualización del
Centro de Interpretación Histórica 

El proyecto de mejora integral
del Centro de Interpretación
Histórica de Loja, ubicado en
la Plaza de la Constitución en
pleno casco histórico del mu-
nicipio, camina hacía sus últi-
mos pasos para su ejecución.
Tras un concurso de ideas,
elección del ganador, desarro-
llo del proyecto y otorga-
miento de subvención por
parte de la Junta de Andalucía
para su ejecución, la web de
contratación del Estado pu-
blica la licitación de la obra.
Con ello se cumple el último
trámite de cara al inicio de la
adecuación de esta sede del
Área de Turismo del Ayunta-
miento de Loja.
La oferta muestra una inver-
sión total de más de 155.000
euros con un plazo de ejecu-
ción de cuatro meses. Las em-
presas interesadas tienen
hasta el 2 de noviembre a las
19 horas como fecha límite
para la presentación de su pro-
puesta económica. Al día si-
guiente será la apertura de
sobres con el fin de iniciar la
ejecución en la mayor breve-
dad posible. Partiendo de esas
fechas, se espera que para el
primer trimestre de 2023 Loja
cuente con un novedoso espa-
cio para la recepción de sus vi-
sitantes. 
El proyecto, conseguido en
concurso por el lojeño Chico
Muñoz, consiste en la actuali-
zación integral del existente
Centro de Interpretación His-
tórica de Loja, tanto del edifi-
cio (contenedor) como de su
infraestructura y material ex-
positivo (contenido). Para ello
se llevará a cabo la reforma y
adaptación del espacio donde
se ubica,  así como la renova-
ción completa de sus elemen-
tos divulgativos y de
exposición.

El nuevo centro proyectado
proporcionará al visitante una
actualización del programa de
divulgación, información y ex-
posición. Se trata de producir
nuevas experiencias con el es-
pacio expositivo, con el espacio
arquitectónico de la Casa de
Cabildos y con el contenido
museográfico. La trasmisión de
conocimientos sobre la histo-
ria y la cultura de Loja de un
modo ameno, atractivo, versá-
til, accesible y pedagógico es el
objeto central de este proyecto,
para ello se llevará a cabo una
cuidada reforma de la antigua
Casa de Cabildos de Loja, que
revalorizará el bien histórico
donde se inserta. 
El proyecto tendrá lugar en dos
fases, siendo la primera vincu-
lada a la rehabilitación y actua-
lización del edificio en sí. Se
trata de una reforma integral
del inmueble adaptándolo a la
normativa de accesibilidad ac-
tual. La segunda fase se cen-
trará en el contenido, es decir,
en la infraestructura exposi-
tiva, divulgativa y de almace-
naje del centro. Básicamente se
renovará el mobiliario y las
instalaciones especiales vincu-
ladas a la museografía.
El nuevo contenido propuesto
se dispone a través de tres ele-

Con orden de 26 de septiembre
de 2022 y en régimen de con-
currencia competitiva, la Junta
de Andalucía ha puesto en
marcha el ‘Plan Ecovienda’, un
plan de subvenciones para la
rehabilitación a nivel de edifi-
cio, la mejora de la eficiencia
energética en viviendas, la ela-
boración del libro del edifico
existente para la rehabilitación
y la redacción de proyectos de
rehabilitación. Se hace dentro
del marco general del Plan de
Recuperación, Transformación
y Resilencia del Gobierno de
España y cuenta con un plazo
de ejecución que finaliza el 30
de junio de 2023. 
El teniente de alcalde delegado
de Hacienda y Administración
Electrónica, José Barea, ha
anunciado que, aunque la soli-
citud de estas subvenciones se
debe de hacer por medios elec-
trónicos, el Ayuntamiento faci-
lita una técnica para tales
gestiones. María José García.
Llamando al consistorio o acu-
diendo a la oficina ciudadana
se puede pedir cita con la tra-
bajadora municipal encargada
de tales ayudas, la cual se en-
cuentra en las dependencias de
Servicios Sociales. 
Los requisitos que deben de
reunir las personas o entidades
solicitantes para la obtención
de las subvenciones son los de
estar empadronados en esa vi-
vienda, ser propietario o auto-
rizado, contar con el
certificado de eficiencia ener-
gética y tener un proyecto. Se
subvenciona un máximo del 40
de la inversión con un tope de
3.000 euros y un mínimo de
1.000 euros del coste del pro-
yecto en viviendas. Para edifi-
cios se puede llegar al 80%
subvencionable según el aho-
rro de consumo energético. En
Andalucía el plan asciende a
32,1 millones de euros, 14,5
millones para Granada. 
El edil cree que son subvencio-

nes muy importantes pero cree
que la burocracia hace que sea
difícil acceder por parte del
ciudadano. “Es por ello que fa-
cilitamos la labor del Ayunta-
miento para lograr dar salida a
estas ayudas” comenta Barea
consciente de que la tramita-
ción no es fácil. Se destaca que
el seguimiento de la ayuda
también es digital y que se
cuenta con subvenciones prin-
cipalmente para mejora de ce-
rramientos y aislantes de
viviendas. 
El alcalde de Loja, Joaquín Ca-
macho, afirma que estas sub-
venciones buscan facilitar la
rehabilitación de viviendas con
un apoyo económico pero que
al margen de ello sigue exis-
tiendo el problema de los trá-
mites burocráticos. Para el
regidor lojeño es clave avanzar
en las ayudas económicas pero
también en quitar cortapisas
para reformar viviendas en el
Casco Histórico. En ese sentido
avanza que se trabaja en un
nuevo PGOU que facilite las ac-
ciones de los propietarios de
viviendas en esos puntos pro-
tegidos de la ciudad. 
En esa línea reseña que se ha
pedido un Plan de Rehabilita-
ción de Viviendas por valor de
más de 20 millones de euros.
“Esa tramitación del plan sigue
adelante y creemos que es fun-
damental para solucionar el
problema de nuestro Casco
Histórico”,  afirma Camacho
que añade que también se ha
presentado un Plan de Barrios
para mejoras urbanísticas en la
zona de la Alfaguara y Alca-
zaba, se invertirá 1,4millones
de euros en la Calle Real, se
mejorará en Centro de Recep-
ción de Turistas y se espera la
ayuda para la recuperación de
la muralla norte y patio de
armas de la Alcazaba. “La línea
está clara, más flexibilidad y
dinero para ayudar”, afirma el
primer edil. 

Acceso a las subvenciones
de eficiencia energética en
para viviendas lojeñas

Se trata de un proyecto de más de 150.000 euros que

mejorará el edificio de manera integral
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En la actuación está

prevista la reforma

también del interior

mentos principales que pre-
sentan cada uno de ellas un
formato distintivo con el que
proporcionar formas distintas
de relacionarse con la historia
del municipio. El primero es el
denominado ‘wall paper-time
line’, o lectura lineal, que per-
mite recorrer de forma crono-
lógica la histórica de Loja en
sus principales hitos. Este ele-
mento se presenta como un

panel suspendido en la pared
frontal de la planta baja y esca-
lera. A través de una línea grá-
fica del tiempo se reflejan de
forma ordenada, clara y atrac-
tiva los momentos más rele-
vantes de la historia de Loja,
desde la prehistoria hasta
nuestros días. Ésta se recogerá
en un diagrama que irá acom-
pañado de imágenes y planos
de la ciudad, donde aparecerán
los hitos, personajes y lugares
más destacados de su historia.
Este dispositivo permite un re-
corrido lineal por la historia
del municipio guiando al visi-
tante en su recorrido desde la
planta baja a la planta alta.
La segunda propuesta es una
mesa expositiva que facilita
una lectura cambiante y adap-
tativa gracias a un soporte fle-
xible para exposiciones
temporales. A ello se suma en
la segunda planta una vitrina y
sala audiovisual. La vitrina fa-
cilita una lectura a través de
objetos significativos del muni-
cipio que se muestran en el ar-
mario expositor. Será una gran
vitrina longitudinal en planta
alta que acompaña el recorrido
por el pasillo junto a los venta-
nales. La lectura audiovisual la
proporciona la denominada
cápsula del tiempo. Se trata de
un espacio inversivo para la ex-
periencia multisensorial de la
historia y vida de Loja, un re-
cinto oscuro y acotado situado
tras la vitrina y expositor. El in-
terior de este espacio, indepen-
diente y cerrado en forma de
caja, ofrecerá una experiencia
audiovisual inmersiva y didác-
tica, en cuyas paredes irán pa-
sando imágenes
secuencialmente acompañadas
de sonido y texto. El sonido y la
imagen en movimiento servi-
rán de vehículo para el conoci-
miento de la historia,
proporcionando una experien-
cia sensorial que ayudará a una
mejor comprensión y disfrute
de la información histórica lo-
jeña.
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La delegada de Justicia, Administración Local y Función Pública, Inmaculada Hernández, junto con el alcalde de Loja, Joaquín Cama-

cho, han visitado las obras del aparcamiento de caravanas.  Foto: Redacción.

Loja construye un aparcamiento de caravanas
con una inversión de 171.500 euros del PFEA

La delegada de Justicia, Admi-
nistración Local y Función Pú-
blica, Inmaculada Hernández,
junto con el alcalde de Loja, Jo-
aquín Camacho, han visitado
las obras del aparcamiento de
caravanas que se ejecutan en el
municipio con cargo al Pro-
grama de Fomento del Empleo
Agrario (PFEA) que suponen
una inversión total de 171.500
euros y la creación de 53 em-
pleos locales. En concreto, el
SEPE invierte 70.000 euros,
Junta y Diputación 31.500
euros y el Ayuntamiento de
Loja aporta 70.000 euros.
El programa de este proyecto
se centra en el recuperación y
puesta en valor de los terrenos
aledaños al pabellón de depor-
tes Medina Lauxa del munici-
pio de Loja para adaptarlo
como aparcamiento de carava-
nas, autocaravanas y furgone-
tas, que permita a los usuarios
de estos vehículos disponer de
un recinto adaptado para
poder aparcar y pernoctar, te-
niendo los servicios que este
tipo de vehículos demanda.
La parcela en que se actúa es de
relieve totalmente plano y de-
limitada al sureste con acceso

-

a

La delegada de Justicia, Administración Local y Función Pública

y el alcalde visitan las obras que generan 53 empleo locales
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desde la calle Fez, noroeste con
complejo de piscinas y pabe-
llón Medina Lauxa y al sureste
con muro de escollera que da
acceso al Parque fluvial de Loja.
Además de su acondiciona-

miento como aparcamiento
para su uso como descanso y
pernocta, se aislan los viales
existentes mediante el acondi-
cionamiento de las zonas ver-
des perimetrales y se

La delegada de Inclusión Social, Juventud, Familias e Igualdad, Matilde Ortiz Arca, entrega los equipos informáticos que están dispo-

nibles desde hoy en el CPA de Loja. Foto: Redacción.

aprovecha la diferencia entre
las rasantes del aparcamiento
y las aceras, además de la con-
figuración de zonas verdes ata-
ludadas, para esconder de la
vista de los peatones las cara-

La Consejería de Inclusión Social 
destina fondos para la renovación
tecnológica de los centros de mayores

La delegada de Inclusión So-
cial, Juventud, Familias e Igual-
dad en Granada, Matilde Ortiz
Arca, ha entregado esta ma-
ñana en Loja los equipos infor-
máticos que la Junta de
Andalucía ha adquirido para
los centros de participación
activa de la provincia y que han
supuesto una inversión de
240.000 euros.
“La renovación tecnológica de
los CPA ha supuesto la adquisi-
ción en la provincia de Gra-
nada de 138 equipos
informáticos, 44 pantallas de
ordenador y 32 proyectores.
Una importante inversión de la
Consejería Inclusión Social, Ju-
ventud, Familias e Igualdad
que permite a las personas ma-

yores acceder a las nuevas tec-
nologías, tan necesarias en la
actualidad”, ha destacado
Ortiz.
La delegada de Inclusión Social
ha indicado que la Junta de An-
dalucía ha invertido en estos
nuevos equipos para el CPA de
Loja más de 6.000 euros.
“Desde hoy los usuarios y usua-
rias disponen de dos ordena-
dores portátiles; dos
monitores con ratón; siete
equipos todo en uno; un orde-
nador portátil asociado a un
proyector y un proyector”, ha
concluido.
La Consejería de Inclusión So-
cial, Juventud, Familias e Igual-
dad ha hecho una inversión de
1,8 millones de euros en mate-

rial informático para los 168
centros de participación activa
de titularidad de la Junta de
Andalucía con el objetivo de
modernizar y equipar estos re-
cursos destinados a personas
mayores.
Por su parte el alcalde de Loja,
Joaquín Camacho, se ha mos-
trado orgulloso de la visita de

la delegada, anterior teniente
de alcalde del municipio, ya
que entiende será un pilar fun-
damental para seguir mejo-
rando los Servicios Sociales de
la provincia. 
El regidor apuesta por la me-
jora tecnología de los centros
de participación activa con el
fin de mejorar el envejeci-

miento activo de los vecinos de
Loja. "Hoy se cumple una pro-
mesa, pero seguro que se sigue
contando con la predisposi-
ción de la Junta de Andalucía
para seguir mejorando y aten-
der a las demandas", ha rese-
ñado el regidor convencido de
la cercanía de la administra-
ción autonómica.

vanas.
Las superficies de las parcelas
son variables, para así dar ser-
vicio a vehículos de todo tipo
de dimensiones. Tienen desde
los 37 metros cuadrados hasta
la mayor con una superficie de
148 metros cuadrados. El ca-
rril de circulación de doble
sentido tiene una anchura de
7,05 metros. Las parcelas si-
tuadas en las alineaciones ex-
teriores están delimitadas
lateralmente por unos setos
y/o arboleda que definen en
cada esquina unos espacios
con diferentes aprovecha-
mientos.
La delegada que felicitó al
equipo de Gobierno y a su al-
calde por un “proyecto muy a
acertado, con visos de futuro”,
refiriéndose a “estudios de
mercado que demuestran que
los usuarios de caravanas dejan
de media 100 euros al día en las
ciudades que visitan”. Para
Hernández, el primer edil “ha
visto en esta infraestructura
una oportunidad, muy pocos
pueblos de la provincia de Gra-
nada la tienen cuando es un
servicio muy, muy deman-
dando por gente con bastante
poder adquisitivo”, por lo que
le felicitó por “adelantarse a
otros municipios; es un alcalde
visionario, que ve oportunidad
de negocio”.
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Este año no contará con ovejas y cabras ante un brote de 

viruela en la provincia aunque se mantienen las actividades

Todo listo para que arranque
hoy la Feria de Ganado de Loja

La XIII Real Feria del Ganado
y VI Agroganadera Ecológica
de Loja se celebrará del 21 al
23 de octubre sin la presen-
cia de ganado ovino y ca-
prino. Desde la Asociación
de la Raza Ovina Lojeña y el
Ayuntamiento de Loja se
sigue la recomendación de la
Junta de Andalucía de “cum-
plir la absoluta inmoviliza-
ción del ganado para evitar
contactos de explotación a
explotación”. Una medida
tomada a raíz del brote de la
enfermedad de la Viruela
Ovina- Caprina aparecida en
la comarca de Baza.
Aunque Loja y su raza están
fuera hasta el momento de
dicha incidencia, ante la re-
alización de la feria el Ayun-
tamiento de Loja y

Asociación de Ganaderos Cria-
dores de la Raza Ovina Lojeña
(ACROL) han pedido recomen-
dación al Servicio de Agricul-
tura, Ganadería, Industria y
Calidad de la Junta de Andalu-
cía. La respuesta ha sido clara
al compartir “absolutamente”
la decisión de los ganaderos de
ACROL al entender que  es
“gesto de responsabilidad”.
Desde el servicio de la Junta de
Andalucía recuerdan que en
estos momentos se está gestio-
nando este brote de una enfer-
medad infecciosa no zoonósica
(que no se transmite al ser hu-
mano), como es la VOC y aña-
den que aun no siendo
zoonósica, puede tener un gran
impacto a nivel de sanidad ani-
mal, y de comercialización de
los productos de origen ani-

mal, de pequeños rumiantes,
ovino y caprino.  

Otro aspecto que valoran para
evitar la participación de ga-
nado ovino y caprino es que la
protagonista de la feria sería la
Raza Ovina Lojeña, que se trata
de una raza autóctona en peli-
gro de extinción, con no más
de 6.200 ovejas reproductoras
inscritas en su Libro Genealó-
gico de la Raza Ovina con el
riesgo que conllevaría para ella
la aparición de algún caso que
supondría el sacrificio de todos
los animales participantes. Re-
conocen que aunque la co-
marca y los rebaños que
podrían haber acudido a la
concentración ganadera, no
provengan de la Zona de Res-
tricción (ZR) de la VOC, “se es-

taría asumiendo un riesgo,
que a todas luces es innecesa-
rio”.

La Feria se mantiene

A pesar de este incidente,
muy lamentado por los pro-
pios ganaderos, la feria se
mantiene para su celebración.
La concejala de Agricultura,
Ganadería y Pesca, Mari Tere
Delgado, informa que se con-
tará con la exposición de ga-
llinas sureñas y utreranas y de
ganado equino. “La feria con-
tinúa con su programación
prevista al margen de la par-
ticipación de este tipo de ga-
nado”, afirma la edil que
entiende la medida de pre-
vención de los ganaderos.
También aclara que la enfer-
medad de la viruela no se
transmite a humanos y que la
degustación de carne de cor-
dero lojeño es totalmente se-
gura, además de que ella no se
ha visto afectada por tal
brote. 
La Feria contara con más de
45 stands del Mercado Arte-
sanal y Ecológico, exposición
de maquinaria agrícola, trac-

tores, remolques, vibros y
aperos; de productos ganade-
ros, jornadas técnicas y talle-
res y actividades para toda la
familia. En el apartado culina-
rio, durante las dos jornadas
abiertas al público, los visi-
tantes podrán degustar a me-
diodía la famosa caldereta de
cordero ecológico lojeño y
una paella, a cargo del Grupo
Catering Riofrío, y a precios
populares. 
No faltarán los espectáculos.
El sábado por la tarde los
amantes del mundo ecuestre
podrán disfrutar de exhibicio-
nes de coches, a la montura y
de un espectáculo flamenco.
Actividades que se distribui-
rán a lo largo de esta segunda
jornada que cerrará, a las 20
horas, con el concierto de
copla de los artistas Rocío
Guerra y Jesús González con
entrada gratuita. El domingo
por la tarde será el momento
de los bailes regionales, diri-
gido por Abraham Ortiz, con
las actuaciones del Fandango
del Llano de Zafarraya y la Es-
cuela de Música y Danza. La
clausura del evento será a las
seis de la tarde.

La construcción de andenes, el ensanche y

asfaltado de la calle Don Pedro, la ampliación

de la Palma y la pasarela peatonal se materia-

lizará en pocos meses

Aunque todas las inversiones
de la administración pública se
demoran en el tiempo, poco a
poco se ven materializadas. Es
el caso de la inversión de
1.664.249,89 euros adjudica-
dos por la Administración de
Infraestructuras Ferroviarias
del Estado en septiembre de
2021  que vienen a mejorar la

permeabilidad de la vía ferro-
viaria que pasa por Loja a tra-
vés de barrios como La
Estación o La Esperanza. Un
total de cinco acciones que me-
joran la funcionalidad de la
propia estación de AVE, el paso
de peatones entre barrios y la
funcionalidad de viales adya-
centes. 

Avanzan las obras de
ADIF a su paso por Loja

Aunque se preveía tras la licita-
ción un periodo de ejecución
de siete meses, no ha sido
hasta este pasado verano
cuando las obras se han ini-
ciado, por lo que se estima su
finalización en pocos meses.
Las obras avanzan a buen
ritmo, algo que comprueban
vecinos y ciudadanos que pa-
sean por las inmediaciones de
la estación de tren. La empresa
CHM Obras e Infraestructuras
es la encargada de materiali-
zarlas. 
De esas cinco acciones, una, la
mejora de la iluminación de la
pasarela peatonal del apeadero
de San Francisco, ya es una re-
alidad. El resto vive en estos
meses su realización. También
son visibles, y prácticamente
se mantienen concluidas, la co-

locación de nuevas marquesi-
nas en la Estación de Loja. En
la actualidad este espacio
cuenta con dos andenes, uno
lateral y otro central, y un edi-
ficio de viajeros. Este edificio
de viajeros cuenta con una
zona de espera cubierta. La co-
municación entre ambos ande-
nes se realiza por un paso
inferior con escaleras fijas y
mediante ascensor. Las obras
consisten en la construcción de
marquesinas en el andén 2 o
central y en las propias escale-
ras fijas del paso inferior. 
Otra medida que es visible en
su ejecución es la ampliación y
asfaltado de la Calle Fuente
Don Pedro. Ello permitirá con-
tar con un vial amplio para
doble sentido que enlazara la
carretera de La Esperanza con
la Carretera de Priego. En estos
momentos se coloca el muro de
delimitación de la vía. 

Pasarela peatonal

Quizás la acción más llamativa
es la construcción de una pasa-
rela peatonal en la calle Fábrica
de la barriada de La Esperanza
en su unión con la Urbaniza-
ción de las Peñas. Ello permi-
tirá recuperar la comunicación
que con anterioridad existía
como paso a nivel. Principal-
mente era usado por la pisci-
factoría aledaña y por peatones
en general. En estos momentos
se concluye la colocación de pi-
lares. Su puesta en funciona-
miento permitirá cerrar un
anillo circular muy transitado,
así como un enlace de comuni-
cación para los vecinos de la
zona. 
Por último, y también una de-
mandad de los vecinos del Ba-
rrio de la Estación, es la
ampliación de la Calle San An-
tonio María Claret. Ya se tra-

baja en esa zona con el fin de
ensanchar el vial y permitir el
paso en doble sentido. Tam-
bién se buscará contar con ace-
rado en ambos lados. Esto dará
una mejor comunicación en el
barrio y seguridad a los peato-
nes. 
El teniente de alcalde delegado
de Urbanismo, Joaquín Ordó-
ñez, se mostró muy satisfecho
de que la inversión prometida
se ejecute ya que afirma las
mismas se lucharon por el
Ayuntamiento hace más de 8
años cuando se inició la modi-
ficación de la vía para el paso
del AVE. “Luchamos para que
este paso a nivel que usaba la
piscifactoría y peatones se hi-
ciera para unir los barrios de
Las Peñas, el Frontil y la  Espe-
ranza; luchamos para que se
metiera en los presupuestos
con el Gobierno de Mariano
Rajoy y ya hoy vemos las
obras”, comenta el edil. Tam-
bién añade que hay acciones
como la mejora de la Fuente
Don Pedro por parte del Ayun-
tamiento que permitirá dar un
cambio sustancial a este punto
de la ciudad. 

Para Ordoñez las acciones faci-
litan la llegada a la estación de
tren pero sobre todo permite
cerrar el círculo peatonal para
crear una ruta saludable que
permita conectar todos los na-
cimientos de Loja. “Se puede
visitar El Frontil y la Cola de
Caballo dentro de la idea de
este Gobierno de contar con
senderos saludable y turísti-
cos”, comenta el edil. En ese
sentido cree que el Parque Flu-
vial vertebrará esas posibilida-
des y es por lo que afirma se
trabaja en esos espacios natu-
rales como Fuente Don Pedro,
Charca de San Francisco, Fron-
til o Fuente Santa. 
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El pasado día 30 de septiembre
se produjo un acto especial,
entre la cofradía de la Santa
Vera Cruz y Residencia de
Nuestra Señora de la Miseri-
cordia, antigua heredera esta
de aquel convento de San Fran-
cisco que la viera nacer. 
A eso de las 18.30 de la tarde
las puertas de la Capilla de la
Sangre se comenzaban abrir
para que fieles y devotos viesen
a Ntra. Sra. De los Dolores que
aun permanecía en su posición

REDACCIÓN
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habitual para besamanos, y la
imagen de Jesús ya entronizada
en un pequeño trono de tras-
lado el cual sería portado por
aquellos trabajadores de la re-
sidencia que desearon llevarlo
por el breve, pero intenso es-
pacio que separa ambas insta-
laciones.
Desde un principio el acto es-
tuvo marcado por el senti-
miento, y de forma sublime fue
llevada la imagen hasta el patio
de entrada de la residencia, en
su recorrido y atravesando un
patio lleno de mayores emo-
cionados por que era Jesús
quien venía de visita esa tarde,

y así comenzaba una eucaristía
publica ofrecida en favor de
trabajadores y usuarios de la
residencia de la Misericordia
oficiada por el consiliario de la
cofradía Don Juan Carlos Mo-
reno Muñoz “ que mejor sím-
bolo hoy, con Jesús Preso tras
haber estado presos de alguna
manera  y que mejor símbolo
ante este olivo y en este lugar
tan significativo tras la pande-
mia.” “esta es la procesión más
corta que habréis tenido
nunca, pero seguro que es la
más intensa “comentaba el
consiliario al comienzo de la
eucaristía.

¿pero nos preguntamos de
donde surge dicha iniciativa?
Respuesta que nos dio su Her-
mano Mayor actual Juan Carlos
Gómez haciendo referencia a la
vinculación que hubo en el pa-
sado por ambas instituciones
en sus orígenes desde 1543. 
Aunque la idea de mirar al pa-
sado, para ver de dónde veni-
mos es un hecho puesto en
práctica en esta cofradía, que
planteaba una serie de actos en
este año de celebraciones por
su 75 aniversario de la reunifi-

cación de la cofradía y 75 ani-
versario de la hechura de la
imagen de Jesús Preso, suma la
propuesta  de la dirección de la
residencia de mayores, por Su-
sana Luque su directora, en va-
rias conversaciones para
acercar las imágenes a los ma-
yores, sobre todo a partir de
conocer una fotografía  de su
titular Jesús Preso en el patio
del antiguo convento de San
Francisco rodeado por sus her-
manos, una fotografía aproxi-
madamente de 1900-1910
autor el fotógrafo malagueño
Nicasio Ruiz. que desde hace
unos años está colgada en la
sala de estar de la misma resi-
dencia y formaba parte del ar-
chivo histórico de la cofradía
de la Vera Cruz.
Dicho acto tal y como solici-
taba el mismo consiliario y la
dirección de la residencia y así
confirma la propia cofradía,
será repetido cada año en el
mes de septiembre alternando
cada año con un titular de la
cofradía, del mismo modo la
cofradía nos confirma la inten-
ción de firmar dicho acuerdo
con la dirección en breve de
forma oficial, posiblemente
cuando se inaugure la casa her-
mandad.
Cerrando el acto, la imagen ti-
tular de la Cofradía Jesús Preso,
fue trasladada nuevamente por
sus horquillaros a la capilla de
la Sangre, acompañado por los
asistentes a la eucaristía, re-
partiendo salud y dándonos un
emotivo mensaje que como
dijo el Papa Francisco subra-
yando el evangelio, Jesús no va
solo a visitar a la anciana en-
ferma, si no que va a ella junto
con sus discípulos.

Jesús Preso estuvo portado para esta ocasión por varios trabajadores y trabajadoras de la Residencia Nuestra Señora de la Miseri-

cordia junto a su postor Antonio Julio Pérez. Abajo la directora, Susana Luque, se dirigió a los presentes antes de la misa. Foto: M.É.

Jesús Preso vuelve a la Residencia
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Más de un centenar de vecinos del Poniente se 
formarán como auxiliares de ayuda a domicilio

Más de un centenar de hom-
bres y mujeres de los munici-
pios del Poniente granadino
recibirán formación como au-
xiliares de Ayuda a Domicilio
durante el curso 2022-2023,
algo que sin duda mejorará su
cualificación profesional y sus
competencias. 
El Centro de Servicios Sociales
Comunitarios Huétor Tájar-
Montefrío ha presentado su XI
Plan de Formación, en un acto
al que han asistido todos sus
trabajadores y alumnos, ade-
más de diversas autoridades de
los municipios participantes. 
El Centro de Servicios Sociales
Comunitarios hueteño presta
servicio a los municipios de Al-
garinejo, Huétor Tájar, Monte-
frío, Villanueva Mesía, Salar y
Zagra. A través del Centro de
Servicios Sociales Comunita-
rios de Huétor Tájar, los auxi-
liares de Ayuda a Domicilio

mejorarán su nivel de compe-
tencia profesional, ampliando
su formación específica en
atención a personas depen-
dientes y obteniendo un certi-
ficado de profesionalidad, tal y
como establece el Real Decreto
1224/2009, de 17 Julio, de reco-
nocimiento de las competen-
cias profesionales adquiridas
por experiencia laboral. 

Presentación en Huétor 

Al acto de presentación del XI
Plan de Formación del Centro
de Servicios Sociales Comuni-
tarios de Huétor Tájar asistie-
ron alcaldes y concejales de
todos los municipios partici-
pantes, además del alcalde de
Huétor Tájar, Fernando Del-
gado; la diputada provincial de
Bienestar Social, Olvido de la
Rosa, y la directora del Centro
de Servicios Sociales Comuni-
tarios de Huétor Tájar, Fran-
cisca Fernández Mantas, entre
otras autoridades.
El alcalde hueteño destacó “la
enorme calidad de la forma-

ción que reciben los usuarios
de este centro”, y se mostró
“muy satisfecho por el des-
arrollo de este plan de forma-
ción, “que celebra una década
de vida y ha demostrado ser
una excelente herramienta
para que los alumnos encuen-
tren un trabajo, además de
ayudar a las personas que más
lo necesitan”.
Delgado animó a los auxiliares
de ayuda a domicilio “a seguir
formándose y participando en
iniciativas de este tipo, que sin
duda repercutirán muy positi-
vamente en su futuro laboral”. 
Durante el acto se hizo un re-
conocimiento especial a los al-
caldes de los municipios del
Poniente por su firme apuesta
por el servicio de ayuda a do-
micilio y la formación. No en
vano, el lema de este décimo
programa es “La cualificación,
reto 2023”. 
Al finalizar el acto, todos los
participantes realizaron un
enorme lazo rosa con motivo
del Día Mundial del Cáncer de
Mama. 

El Centro de Servicios Sociales Comunitarios hueteño presta servicio a los municipios de Algarinejo, Huétor Tájar, Montefrío, Villa-
nueva Mesía, Salar y Zagra a la derecha vemos a los alcaldes de estos municipios. Foto: Redacción.

El Centro de Servicios Sociales Comunitarios Huétor Tájar-Montefrío ha presentado su XI Plan de Formación,
en un acto con trabajadores y alumnos, además de diversas autoridades de los municipios participantes
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Huétor Tájar organiza talleres 
de memoria, flamencoterapia y 
estimulación para sus mayores

El Ayuntamiento de Huétor
Tájar ha puesto en marcha los
talleres del Centro de Partici-
pación Activa de Mayores del

municipio para el curso
2022/2023, que3 vuelven con
más fuerza que nunca tras la
pandemia, en los que los jubi-
lados hueteños podrán practi-
car gimnasia de
mantenimiento, flamencotera-
pia, talleres de memoria o cro-
chet, una de las novedades de

El Centro de Participación Activa hueteño ofrecerá a los
jubilados este curso más de una decena de talleres 

El cantaor Juan Pinilla actúa en la
National Gallery de Washington

Los talleres vuelven con más fuerza que nunca tras la pandemia, en los que los jubilados hueteños podrán practicar gimnasia de
mantenimiento, flamencoterapia, talleres de memoria o crochet, una de las novedades de este curso.. Foto: Redacción.
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El cantaor granadino Juan
Pinilla actuó el pasado do-
mingo día 16 en la National
Gallery de Washington, uno
de los museos más impor-
tantes del mundo. Lo hace
dentro del marco de aper-
tura de la exposición “Sar-
gent y España” que exhibe
gran parte de la obra reali-
zada por el pintor de origen
estadounidense John Singer
Sargent, especialmente en la
ciudad de Granada. Durante
el año 2021, Pinilla formó

parte del comité de expertos
que asesoró a los directores de
la exposición a cerca el vínculo
del artista con Granada y el fla-
menco. Acompañado por el
guitarrista David Caro, el can-
taor interpretará un repertorio
ambientado en la ciudad del
Genil, la pintura y Federico
García Lorca.
Los días previos, Pinilla ha im-
partido una conferencia en la
biblioteca central de la Univer-
sidad de Virginia, una de las
más prestigiosas de Norte

América. Fundada por Thomas
Jefferson en el año 1812, fue
considerada Patrimonio de la
Humanidad por la UNESCO en
1987. Posteriormente, el can-
taor realizó un concierto sobre
Antonio Machado y los intelec-
tuales del exilio junto al poeta
Fernando Valverde, con quien
fue nominado al Grammy la-
tino en 2014 por su trabajo
Jugar con Fuego, y que es pro-
fesor de la Universidad de Vir-
ginia. Junto a ellos actuó el
grupo de teatro de la UVA, di-
rigido por el profesor y escritor
madrileño Fernando Operé. La
representación tuvo lugar en el
prestigioso teatro Paramount
Center de Charlottesville. A la
cita acudieron unos 500 espec-

este curso.
Más de una decena de activida-
des, al precio simbólico de 50
euros al año, con un único ob-
jetivo: ayudar a los jubilados
hueteños a mantener activos su
mente y su cuerpo. 
La concejala de Participación
Ciudadana del Ayuntamiento

de Huétor Tájar, Pilar Pérez,
destaca el enorme éxito que
tienen estos talleres, que tie-
nen como objetivo ayudar a
nuestros mayores a cultivar su
cuerpo y su mente y mante-
nerse activos todo el año”.
Pérez señala que “son muchas
las actividades de las que pue-
den disfrutar los usuarios de
este centro, que van desde
practicar juegos de cartas o bi-
llar, hasta leer la prensa diaria
o utilizar los ordenadores en el
aula de informática”.
“No en vano, el principal obje-
tivo del Centro de Participa-
ción Activa de Mayores es
fomentar la convivencia entre
nuestros vecinos más mayores,
y ofrecerles un abanico de al-
ternativas lo más amplio posi-
ble para que puedan ocupar su
tiempo libre en diferentes acti-
vidades”, explica la edil hue-
teña. 
Así, durante todo el año los
más de 2.500 mayores del mu-

nicipio podrán asistir a las ac-
tividades organizadas por el
Consistorio. 
Pérez recuerda que el Centro
de Participación Activa de Ma-
yores de Huétor Tájar ha
puesto en marcha para este
curso un taller de crochet, “en
el que nuestros usuarios apren-
derán a tejer para decorar pos-
teriormente nuestro pueblo en
ocasiones especiales como la
Navidad”.
También habrá un taller de
nuevas tecnologías, bajo el tí-
tulo de ‘Conéctate’, en el que los
mayores hueteños aprenderán
a manejar el móvil y las redes
sociales. 
El centro hueteño, uno de los
más activos de todo el Po-
niente, ofrece durante todo el
año actividades lúdicas, recre-
ativas y físicas, y dispone de un
amplio comedor, gimnasio, bi-
blioteca y sala de informática,
y está completamente libre de
barreras arquitectónicas. 

tadores.
De regreso a España el cantaor
actuará en Dos Hermanas (Se-
villa) el día 20, Puertollano
(Ciudad Real) el día 22 y Roja-
les (Alicante) el día 29. No-
viembre duplicará su
actividad, alternando concier-
tos con la presentación de su
último libro “Saramago. El
Nobel de lo imposible”. De esta
forma, actuará en el Auditorio
1º de Mayo de Madrid el día 4 y
llevará “El Nobel de lo imposi-
ble” en la Feria del Libro de Se-
villa el día 6. En Granada
actuará en el Palacio de los
Condes de Gabia el día 10 con
una propuesta titulada “Gra-
nada, femenino singular”, es-
crita y dirigida por la escritora

Pepa Merlo y donde com-
parte protagonismo con el
tocaor David Caro y la violi-
nista Verónika Füredi.
El día 13 de noviembre for-
mará parte del homenaje
que la ciudad de Barcelona
rinde a Manuel Gerena en el
Teatro Paralell. Esa noche
comparte escenario con
Paco Ibáñez y Pí de la Serra,
entre otros. La ciudad de Al-
bacete, Alcobendas, Bollu-
llos (Sevilla), Lorquí
(Murcia), el ciclo de concier-
tos de la Taberna J&J y la
Peña Flamenca de Jaén com-
pletarán un 2022 en el que el
artista de Huétor-Tájar ha
rondado la centena de actua-
ciones. 
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Los mejores cortadores de
jamón de toda España se han
dado cita en el IV Concurso Na-
cional de Cortadores de Jamón
“Villa de Huétor Tájar”, que se

acaba de celebrar en este mu-
nicipio granadino. 
La cita, celebrada en la caseta
municipal, trajo hasta este mu-
nicipio del Poniente a siete
maestros cortadores de jamón
procedentes de otras provin-
cias como Alicante, Málaga,
Sevilla, Jaén o Córdoba.
Un jurado especializado pun-

Está financiado con fondos europeos Next Ge-
neration, y el Ayuntamiento colabora a través
de la Agencia Pública OAL 

Quince mujeres agricultoras
mejorarán sus competencias
digitales gracias a un curso

El cordobés Santiago Ruiz fue el ganador de este certamen, 
al que asistieron cortadores de distintas provincias

REDACCIÓN
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Los mejores cortadores de jamón de toda España
participan en un concurso nacional en Huétor 

tuó aspectos como el estilo del
cortador, la presentación y la
limpieza, el remate de la pieza
o la rectitud del corte. También
valoró el tamaño y grosor de la
pieza, la capacidad de colocar
100 gramos de jamón por plato
o la creatividad y el arte a la
hora de presentar los platos.
El cordobés Santiago Ruiz se

proclamó ganador del con-
curso hueteño, en el que tam-
bién participaron los
cortadores profesionales An-
tonio Farfán, Juan Marín, Ja-
vier Ruiz, Juan Carlos
Meléndez y Toño Rodríguez. 
Los tres ganadores recibieron
un jamonero, una máquina de
afilar y un cuadro artístico, res-
pectivamente, además de un
diploma acreditativo, al igual
que los participantes restantes. 

Todo un espectáculo

La concejala de Festejos del
Ayuntamiento de Huétor Tájar,
María Mata, destaca “el exce-
lente nivel” de todos los parti-

cipantes que se dieron cita en
el concurso nacional, “que con
su arte nos ofrecieron un ver-
dadero espectáculo para los
sentidos”. Todos los asistentes
al evento, además, pudieron
degustar posteriormente el
jamón cortado al precio de 5
euros.
Esta actividad forma parte del
programa de fiestas en honor a
Nuestro Padre Jesús Nazareno,
que acaban de finalizar en este
municipio. Un concurso de
pesca; una feria de ganado
equino o una romería solidaria
a beneficio de Cáritas son otras
de las actividades de las que los
hueteños han podido disfrutar
durante los últimos días. 

Quince mujeres agricultoras
del municipio de Huétor Tájar
mejorarán sus competencias
digitales básicas y aprenderán
a gestionar redes sociales gra-
cias a un curso financiado con
fondos europeos Next Genera-
tion en el que colaboran el
Ayuntamiento de la localidad y
la Agencia Pública OAL Huétor
Tájar. 

Las clases, que han comenzado
esta semana, serán presencia-
les y tendrán lugar en las insta-
laciones del Centro Guadalinfo
de Huétor Tájar  hasta comple-
tar un total de 52 horas. El ob-
jetivo de este curso es la
capacitación de estas mujeres
en las materias de informática
y gestión de redes sociales, tan
necesarias y actuales, a la vez

que polivalentes, con el obje-
tivo de mejorar sus posibilida-
des de empleabilidad.
Como explica la teniente de al-
calde hueteña, María Dolores
López, “los contenidos de este
curso son muy amplios, y van
dirigidos al manejo de siste-
mas operativos, procesador de
textos, hoja de cálculo, bases
de datos, así como, la gestión
de redes sociales y web 2.0”.
“Este curso pretende dotar al
alumnado de las herramientas
y conocimientos prácticos
para desenvolverse con soltura
en un entorno digital con un
sistema operativo; navegado-
res y búsquedas seguras; ma-
nejo de redes sociales y
creación de imágenes y conte-
nidos, unas habilidades cada
vez más demandadas por las
empresas”, apunta la edil.  
La concejala del OAL hueteña,

Mari Carmen Chamorro, ase-
gura que desde el Ayunta-
miento están convencidos “de
que la mejora de la competiti-
vidad empresarial y de la em-
pleabilidad pasan necesaria-
mente por la formación”.  

Todas las mujeres participan-
tes están contratadas en la ac-
tualidad (o lo han estado) a
través del Plan de Fomento del
Empleo Agrario (PROFEA), co-
nocido popularmente como el
antiguo PER. 
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Premian a nivel nacional al Centro de  Servicios Sociales Huétor
Tájar- Montefrío por su plan de formación para ayuda a domicilio

El Plan de Formación del Cen-
tro  de Servicios Sociales Co-
munitarios de Huétor
Tájar-Montefrío ha sido pre-
miado en el Congreso Nacional
de Atenciones Domiciliarias,
organizado por la Cátedra en
Innovación en Servicios Socia-
les y Dependencia, el Ayunta-
miento de Fuenlabrada, la
UNED y la Asociación de Direc-
toras y Gerentes de Servicios
Sociales.
Este proyecto de la Diputación
de Granada y el  Ayuntamiento
de Huétor Tájar, junto a  los
cinco municipios más pertene-
cientes a este centro,  lleva más
de 12 años realizándose para
formar profesionales de ayuda
a domicilio, y ha sido recono-
cido con uno de los I Premios a
las Buenas Prácticas en Aten-
ción Domiciliaria en 2022.
El Centro  de Servicios Sociales
Comunitarios  presta servicio a
los municipios de Algarinejo,
Huétor Tájar, Montefrío, Salar,
Villanueva Mesía y Zagra. Gra-
cias a este plan de formación,
en estos años ha formado a
cientos de profesionales de
ayuda a domicilio. 
A través del Centro de Servi-
cios Sociales Comunitarios de
Huétor Tájar - Montefrío las
auxiliares de Ayuda a Domicilio
mejoran su nivel de competen-
cia profesional, ampliando su
formación específica en aten-
ción a personas dependientes y
obteniendo un certificado de
profesionalidad, tal y como es-
tablece el Real Decreto
1224/2009, de 17 Julio, de reco-
nocimiento de las competen-
cias profesionales adquiridas
por experiencia laboral.
El objeto de estos premios es
reconocer públicamente el es-
fuerzo y la implicación de las
Entidades Locales en las mejo-
ras y en la innovación en el ám-

bito de la atención domicilia-
ria, para afrontar el gran reto
que supone el fenómeno del
envejecimiento y la mejora de
la autonomía personal en las
actividades de la vida diaria de
las personas atendidas en su
domicilio. 

Premios Buenas Prácticas

La I convocatoria de los pre-
mios convocados se componen
de los premios a las Buenas
Prácticas en sus dos formatos,
póster sobre Innovación y me-
joras del Servicio de Ayuda a
Domicilio y experiencias sin-
gulares de mejora de la aten-
ción domiciliaria , modalidad
en la que ha sido premiada la
Diputación de Granada y el
Ayuntamiento hueteño con la
experiencia “La formación
continua para una mayor cua-
lificación en la atención domi-
ciliaria”, presentada y realizada
por el centro de Servicios So-

El premio ha estado organizado por la Cátedra en Innovación en Servicios Sociales y Dependencia, el
Ayuntamiento de Fuenlabrada, la UNED y la Asociación de Directoras y Gerentes de Servicios Sociales

Momento de la recogida del premio por parte de la responsable del Centro  de Servicios Sociales Comunitarios  que presta servicio a los municipios de Algarinejo, Huétor Tájar,
Montefrío, Salar, Villanueva Mesía y Zagra. Gracias a este plan de formación, en estos años ha formado a cientos de profesionales de ayuda a domicilio.  Foto: Redacción.
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ciales de Huétor Tájar – Mon-
tefrío.
El acto, celebrado en Fuenla-
brada, estuvo presidido por el
alcalde de Fuenlabrada Javier
Ayala Ortega; Patricia Bezunar-
tea Barrio, directora general de
diversidad Familiar y Servicios
Sociales del Ministerio de De-
rechos Sociales y Agenda
2030; Rosa María Martín
Aranda.Vicerrectora de Inves-
tigación, Transferencia del Co-
nocimiento y Divulgación
Científica de la UNED, y José
Manuel Ramírez Navarro, pre-
sidente de la asociación estatal
de directoras y gerentes de
Servicios Sociales. 

La concejala de Bienestar Social
de Huétor Tájar, Encarnación
Redondo, ha felicitado al Centro
de Servicios Sociales Comunita-
rios “por este nuevo reconoci-
miento, que nos hace sentirnos
profundamente orgullosos de
ellos y de su personal”. 
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Comienzan las clases en El Pinar, proyecto para la
Promoción de Éxito Escolar de Cruz Roja Poniente
El Pinar es un Centro que se creó en Loja y que se dedica a la atención integral de personas y colectivos

en situación vulnerable y en riesgo de exclusión social como consecuencia de la situación económica

CRUZ ROJA

COMARCA

El 18 de octubre comenzamos
las clases de refuerzo escolar
con menores de 6 a 12 años de-
rivados de Colegios, Servicios
Sociales y de familias que aten-
demos en Cruz Roja y que ne-
cesitan apoyo académico.
Las clases serán los martes y
jueves en horario de 16:30 a
18:00 h y se desarrollarán du-
rante todo el curso escolar.
En el contexto actual de crisis
económica derivada de dife-
rentes factores hace que nos
encontramos con un número
considerable de familias que
sufren situaciones de pobreza
y de exclusión social que re-
dundan en los/as niños/as que
tienen a su cargo.
El Pinar, Centro Social y de
Atención a la Infancia, es un
Centro que se creó en Loja y
que se dedica a la atención in-
tegral de personas y colectivos
en situación vulnerable y en
riesgo de exclusión social como
consecuencia de la situación
económica que llevamos pade-
ciendo años, agravada por la
pandemia de la Covid-19, ha-
ciendo especial hincapié en los
menores en edad  en situación
de escolarización obligatoria
(6 y 16 años) que presentan di-
ficultades en su proceso y per-
tenecen a familias en situación
de riesgo de pobreza y exclu-
sión) a través de nuestro pro-
yecto de Promoción del Éxito
Escolar. 
Este proyecto es una continua-
ción del que comenzamos en el

curso escolar 2015-2016,
donde gracias a la metodología
implantada y a la participación
del voluntariado y al trabajo in-
tegral que se realiza, ha sido
catalogado como proyecto pio-
nero e innovador a nivel nacio-
nal en Cruz Roja Española. 
Lo innovador del proyecto es
trabajar con los menores a tra-
vés de un voluntariado for-
mado (mayoritariamente del
ámbito educativo), con una
ratio de alumnos muy baja por
profesor (3-4), y con un con-
tacto permanente con los tuto-
res de los centros educativos.
Todo ello hace que los resulta-
dos de los años anteriores
hayan sido muy satisfactorios,
donde una media del 70 % de
los menores atendidos logra-
ron mejorar su rendimiento es-
colar, su comportamiento y su
autoestima.
En la presente edición acadé-
mica 2022-2023 hemos co-
menzado con unos 40 menores
y 19 voluntarios y voluntarias
que dedican 1 hora y medio de
su tiempo para ayudar a estos
menores a mejorar su situación
escolar y personal. 
Pero no es suficiente, y necesi-
tamos más voluntariado para
poder llegar a más menores en
riesgo de exclusión y prestar
una atención más duradera,
pues actualmente impartimos
clases los martes y los jueves y

En la presente edición académica 2022-

2023 la Asamblea Comarcal ha comen-

zado con unos 40 menores y 19

voluntarios y voluntarias que dedican

una hora y media de su tiempo para ayu-

dar a estos menores a mejorar su situa-

ción escolar y personal. 

Fotos: Cruz Roja.

nuestro objetivo es, como en
ediciones anteriores, poder
impartir clases de lunes a jue-
ves.
Tu colaboración sería funda-
mental para ayudar a estos me-
nores en su formación, pues no
os imagináis lo que una hora y
media de vuestro tiempo
puede hacer por ell@s.
No hace falta tener experiencia
ni formación en el ámbito edu-

cativo, lo más importante es
tener ganas y disponibilidad
(que puede ser un día a la se-
mana, o dos días al mes, o lo
que cada un@ pueda).

Si os animáis, estamos conven-
cidos de que no os arrepenti-
réis y viviréis un ambiente
único. No os lo penséis más y
poneros en contacto con nues-
tra Asamblea en los teléfonos:

958325546
607188303

O en el mail: 
loja.laura@cruzroja.es

O pasándoos directamente por
nuestra Asamblea en el Ca-
mino de Los Molinillos s/n.

"TU HACES POSIBLE UN
MUNDO MEJOR"

Este proyecto es una

continuación del que

comenzó en el curso

escolar 2015-2016
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montefrío

Talleres de sushi, origami o caligrafía
protagonizan el evento ‘Japón en 
Montefrío’, dedicado a la cultura nipona

El municipio de Montefrío ha
acogido hace unos días, de
viernes a domingo, el evento
‘Japón en Montefrío’, con un
completo programa de activi-
dades dedicadas a la cultura y
a la gastronomía japonesa. 
Organizada por la concejalía de
Turismo y Cultura del Ayunta-
miento, con la colaboración del
Patronato Provincial de Tu-
rismo de la Diputación de Gra-
nada, esta cita pretende
consolidar la longeva relación
que esta localidad mantiene
desde hace años con Japón, que
culminó en 2017 con el herma-
namiento de Montefrío con la
localidad japonesa de Yasuda.
El evento ‘Japón en Montefrío’
comenzó el viernes con una
charla sobre oportunidades de
comercialización de aceite de
oliva del Poniente granadino
en Japón, de la mano de la em-
presaria japonesa Keiko Ta-
gawa, en la Casa de la
Cultura-Pósito. 
El sábado, durante toda la jor-

nada, se celebraron talleres en
Museo del Olivo, en el que los
niños aprendieron a fabricar
‘teru teru’ (una especie de fan-
tasmas que, a modo de amu-
leto, los niños fabrican para
pedir que haga buen tiempo), o
hacer talleres de origami y ca-
ligrafía japonesa.
Además, el chef Dani García,
cocinero oficial de la Selección
Española de Fútbol, realizó un
taller de fritura con AOVE del
Poniente granadino, en un
evento que estuvo patrocinado
por la Denominación de Ori-
gen Protegido Poniente de
Granada. 
También hubo un escenario, en
el que durante todo el día se ce-
lebraron conciertos de shaku-
hachi (flauta japonesa), piano,
preguntas sobre Japón, catas
de sake o talleres de sushi.
Durante ayer y hoy ha habido

El chef Dani García, cocinero oficial de la Selección Española de
Fútbol, realizó un taller de fritura con AOVE del Poniente 
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nario, en el que durante

todo el día se celebra-

ron conciertos 

Esta cita pretende consolidar la longeva relación que esta localidad mantiene desde
hace años con Japón, que culminó en 2017 con el hermanamiento de Montefrío con la
localidad japonesa de Yasuda.. Foto: Redacción.

además puestos de kimonos,
comida japonesa y dulces japo-
neses, venta de productos ja-
poneses o puestos de taikos
(tambores japoneses).
El evento ‘Japón en Montefrío’
ha finalizado hoy, con los talle-
res de yukata de papel y ori-
gami; un cuentacuentos
japonés (kamishibai) o talleres
de té.
El concejal de Cultura y Tu-
rismo montefrieño, Miguel
Ángel Camacho, destaca “la
excelente respuesta de los ve-
cinos y visitantes, que se han
acercado este fin de semana
hasta Montefrío para disfrutar
de todas estas actividades diri-
gidas a toda la familia”. 
Montefrío se convirtió en octu-
bre de 2017, cuando el alcalde
de Yasuda visitó el municipio
granadino, en el primer pueblo
de la provincia de Granada que
se hermana con Japón, y el
cuarto de toda Andalucía, des-
pués de Marbella (que se her-
manó con la localidad de Kure
en 1990); Palos de la Frontera
(hermanada con Ofunato
desde 1992) y Jerez de la Fron-
tera (hermanada con Kiyosu
desde 1994).
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montefrío

La cooperativa San Francisco de
Asis cumple medio siglo de vida

La cooperativa de aceite San
Francisco de Asís de Monte-
frío, la más grande e impor-
tante de toda la provincia de

Granada en el sector oleícola,
ha celebrado este mes de octu-
bre sus 50 años de vida con un
completo programa de activi-
dades, organizadas junto a la
DOP Poniente de Granada.
En realidad, la cooperativa
montefrieña (que cuenta con
más de 1.800 socios y en la pa-

Premios
literarios

Se festejó con un concierto conmemorativo, una conferencia de
la eurodiputada Clara Aguilera o un desayuno saludable
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sada campaña recolectó más
de 56,5 millones de kilos de
aceitunas y más de 11,5 millo-
nes de litros de aceite) celebra
sus 50+2 años, porque cumpli-
mos medio siglo de vida en
2020 pero la pandemia nos
permitió celebrarlo a lo
grande, como haremos ahora”,

explica el presidente de la coo-
perativa, Juan Rafael Grana-
dos.
El programa de actos del ani-
versario comenzó con un des-
ayuno saludable compuesto de
pan, aceite y queso monte-
frieño para los más de 700 es-
colares del municipio.
Durante la jornada hubo char-
las sobre el aceite y sus propie-
dades saludables, así como
visitas guiadas a la cooperativa
de aceite San Francisco de Asís
y hasta un taller de elabora-
ción de helados artesanales
con distintos tipos de AOVE de
la cooperativa montefrieña (en
el Museo del Olivo).
“También hemos tenido un
concierto conmemorativo en
el Museo del Olivo y una confe-
rencia a cargo de la eurodipu-
tada Clara Aguilera sobre la
nueva PAC 2023”, señala Fran-
cisco Marino Cano, presidente
de la DOP Poniente de Gra-
nada. Igualmente, se celebró
un concurso de elaboración de
tortilla de patatas con AOVE
Montevilla (de la DOP Po-
niente de Granada), con im-
portantes premios para las
mejores. 
La alcaldesa de Montefrío, Re-
medios Gámez, felicita a la co-
operativa “por estos 50+2 años
de vida, y por ser un auténtico
motor de desarrollo y riqueza
para nuestro municipio, que
les hace gozar de una extraor-
dinaria salud a pesar de contar
con más de medio siglo”. 

El Certamen Literario “Villa
de Montefrío”, uno de los
más antiguos y con más so-
lera de toda España, ha ce-
lebrado este año su 40
edición, de la que ya se co-
nocen los ganadores. 
En la categoría general, el
ganador de esta edición ha
sido el valenciano Isaac Bel-
mar García y su relato corto
titulado ‘Ad Astra’, que ha
recibido un premio dotado
con 500 euros. En la cate-
goría local de relato, el pre-
mio ha sido para José Carlos
Comino (premio de 200
euros), mientras que la ca-
tegoría local de poesía
quedó desierta.
En la categoría de alumnos
del IES Hiponova de Monte-
frío los premios han sido
para Amanda de la Caridad
Lorenzo (en prosa) y Rocío
Ramírez (en poesía), mien-
tras que en el caso del cole-
gio público La Paz los
ganadores han sido Ainara
Guerrero (prosa) y Lucía Vi-
llén (poesía). 
Por último, han quedado
desiertas las categorías de
prosa y poesía del Centro de
Educación Permanente
‘Ventura Rodríguez’, al no
haber participantes. 
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SALAR

La Feria de Ganado de Salar alcanza sus 186

años de vida con tratantes de toda Andalucía

MANOLO ÉCIJA

SALAR

Más de 200 cabezas de ganado equino y una gran cantidad de actividades han

marcado el calendario de una de las ferias más importantes de la comunidad

Se ha recuperado el

Zoco y se ha realizado

un concurso de corta-

dores de jamón y un

taller para hacer queso

Es un punto de encuentro de tratantes de ejemplares equinos como de comerciantes que exponen y venden sus productos agroalimentarios y artesanos. Fotos: Antonio Lara.

Para toda la comarca del Po-
niente en general y para el mu-
nicipio de Salar en particular,
el 16 de octubre es un día espe-
cial. Se trata de la fecha de la
celebración de la Real Feria de
Ganado que esta edición alcan-
zaba sus 186 años de vida.

Como se demostraba este pa-
sado fin de semana, ni la ines-
tabilidad atmosférica otoñal,
que abrió los paraguas durante
algún momento del fin de se-
mana, ha podido con una cita
festiva que concentra en la Era
del Marqués de Salar a nume-
rosos ejemplares equinos y a
vecinos de todas las edades con
sus mejores galas de ropa fla-
menca. 186 años se cumplían

de esta Real Feria del Ganado,
de las de más larga historia en
Granada y cada año punto de
encuentro tanto de tratantes
de ejemplares equinos como de
comerciantes que exponen y
venden sus productos agroali-
mentarios y artículos artesa-
nos en más de medio centenar
de tenderetes. En ellos, pro-
ductos tan específicos de caba-
llos, yeguas o mulos como

jáquimas, mos-
queras, varas, pe-
chos y cencerras.
Como exponía el
alcalde salareño,
Armando Moya,
“hemos conse-
guido hacernos
un hueco entre
las Ferias de Ga-
nado más impor-
tantes de
Andalucía, lo que
atrae a tratantes
no solo de nues-
tra geografía,
sino de otras co-
munidades autó-
nomas”, espe-
cialmente de Ex-
t r e m a d u r a ,

donde la presencia de asisten-
tes es más que notable. “Hay
un buen ambiente, en la edi-
ción de este año y tras la pan-
demia hemos conseguido que
cualquier actividad sea más va-
lorada por los asisitentes”, re-
sumía el alcalde.  Durante el
largo fin de semana, familias y
grupos de jóvenes se acercaban
al cercado donde los comer-
ciantes de ganado mostraban
sus mejores animales para al-
canzar ese apretón de manos
con el que sellar el trato comer-
cial, tal y como es tradición. Y
es que esta feria ganadera del
Poniente conserva después de
casi dos siglos gran parte de las
costumbres antiguas. Hay tra-
tantes granadinos, cordobeses
o malagueños en esta expla-
nada, la conocida como era del
Marqués, habitual escenario de
un evento social que es toda
una fiesta para los salareños y
una cita obligada para muchos
vecinos y colectivos de la co-
marca que participan con
puestos o simplemente con su
visita.

Paella solidaria

Además, en paralelo a la Real
Feria, se realiza una paella so-
lidaria a beneficio de la AECC,
que, junto a otros colectivos
sociales y ONGs, también par-
ticipan con sus 'stands' en este
evento tradicional.
Como señalaban desde la orga-
nización, este año se han al-
canzado más de 200 cabezas
de ganado equino, muchos de
ellos han sido objeto de com-
pras y ventas, tal y como es ob-
jetivo de citas de este tipo.
Junto a los tratos, se ha in-
cluido un amplio programa de
actividades para todas las eda-
des con la recuperación del
Zoco que no se ha podido hacer
por la pandemia estos dos últi-
mos años. También se orga-
nizó un concurso de corta-
dores de jamón, con los mejo-
res cortadores de Andalucía y
un taller de elaboración de
queso, especialmente desti-
nado a los más jóvenes. Todo
un éxito para una feria que ya
prepara su próxima edición.

Se instalaron varios

puestos de venta de

utensilios de ganado
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villanueva mesía

Éxito de participación en la Feria de Octubre

Este pasado fin de semana ha
sido muy intenso en cuanto a
actividad lúdico festiva en
nuestra comarca. Otra de las

ferias que se han llevado a cabo
ha sido la Feria de Octubre de
Villanueva Mesía, una exce-
lente oportunidad para organi-
zar una gran cantidad de
actividades que ha tenido a la
tradicional romería como el
plato fuerte. Pero quizá la acti-

La tradicional comida de los mayores y sobre todo la multitudinaria Romería adornan estas fiestas malenas 

MANOLO ÉCIJA

VILLANUEVA MESÍA

Se prepararon 31 parce-

las para acomodar a las

carrozas participantes

de este año

vidad más “entrañable”, como
señalaba el alcalde de Villa-
nueva, José Antonio Durán,
“esta comida sirve para unir a
los vecinos del pueblo y depar-
tir de una manera cordial para
comenzar las fiestas”. Como re-
conocía el alcalde, “es quizá el

momento que más disfrutamos
de las fiestas, ya que se ve como
irradian felicidad nuestros ve-
cinos más mayores y eso es por
lo que trabajamos día a día”. De
hecho, en esta edición, “el am-
biente es mucho más especial
que otros años, ya que tras la
pandemia se agradecen este
tipo de reuniones, especial-
mente con un colectivo que tan
mal lo ha pasado durante estos
últimos años”. 
Ese mismo día, a la finalización
de la comida, se produjo el cas-
tillo de fuegos artificiales para
dar colorido a los cielos male-
nos. A continuación a dormir
para cargar fuerzas para lo que
deparaba el día siguiente.

Tradicional Romería

Y ya para continuar la feria lle-
gaba la Romería con una pre-
sencia más que destacada no
solo de vecinos de la localidad,
sino de buena parte del Po-
niente granadino e incluso de
otros puntos de la provincia.
Para esta edición se habían
previsto 31 parcelas para aco-
modar a las carrozas que este
año se habían inscrito. En el
momento de la salida de la co-

mitiva, se comprobó como el
ambiente era magnífico. Fami-
lias enteras y grupos de amigos
se habían afanado en construir
su carroza romera, unas más
grandes que otras, pero todas

En las imágenes vemos algunos de los momentos del buen abiente de la Romería y de la comida de mayores.  Fotos: Viva TV.

con un objetivo común, pasar
un día de hermanamiento en
plena naturaleza. 
El alcalde de Villanueva, reco-
nocía también como esta feria
“se vive de una manera espe-
cial”, ya que las fiestas de ve-
rano “tienen una programa-
ción más específica quizá para
la gente joven y con actividades
más refrescantes”. Mientras
que en esta feria de octubre,
además de que el calor remite
considerablemente, “los más
mayores son los protagonistas
y se aprovecha la jornada
mucho más al poder comenzar
desde medio día”. 
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villanueva mesía

“Con educación y respeto se construye la
igudad”, un mural de la asociación Quiérete

La entrada a Villanueva Mesía
ha cambiado su aspecto desde
hace unos días. Un imponente
mural da colorido a un enorme
paredón blanco pero lo que es
más importante, sirve para
concienciar a todos los vecinos
de la importancia de la lucha
por la igualdad en la sociedad
actual. Este mural, que ha sido
obra de Mauro Parodi, se ha
llevado a cabo gracias a la cola-
boración del Ayuntamiento de
Villanueva y la asociación de
mujeres “Quiérete” que con-
memoraba de esta manera el
Día de la Mujer Rural el pasado
15 de octubre. 

Como exponía durante la pre-
sentación del mural el alcalde

Mujer...
valiente, trabajadora, incan-
sable, luchadora,madre, hija
y esposa.
Mujer que siempre siembra,
crece y ella misma es semilla.
Mujer que siempre está para
todo y para todos aunque le
cueste sudor y lágrimas.
Mujer emprendedora que
sigues adelante con tus pro-
yectos sin importar las ad-
versidades, dándote el valor
que te mereces.
Mujer valórate... 
te lo mereces.
La mujer, el pilar invisible
que sostiene el mundo
rural.
Mujer... quiérete.

Mujer
quiérete

El Ayuntamiento de Villanueva Mesía y esta asociación de mujeres cele-
bran el Día de la Mujer Rural con un imponente mural de Mauro Parodi

Este mural, que ha sido obra de Mauro Parodi, se ha llevado a cabo gracias a la colaboración del Ayuntamiento de Villanueva y la
asociación de mujeres “Quiérete”. Foto: Redacción.

MANOLO ÉCIJA
VILLANUEVA MESÍA

Esta pintura se ha reali-

zado a la entrada de Vi-

llanueva Mesía

de Villanueva, José Antonio
Durán, “hemos querido tener

este gesto con las integrantes
de esta asociación que tanto
hacen durante todo el año por
alcanzar la igualdad real entre
hombres y mujeres”. De hecho,
el primer edil quiso poner en
valor a la mujer rural, “dentro
de una provincia inminente-
mente rural, como Villanueva,
ya las mujeres son ejemplo de
la revitalización de los pue-
blos”. Sobre la ubicación de
esta obra de arte, Durán reco-
noció que se habían barajado
varios emplazamientos “pero
este hemos considerado que es
el mejor habida cuenta de la
cantidad de personas y vehícu-
los que transitan diariamente
cerca de él y por encontrarse
en la misma entrada del pue-
blo”. Con este mural, quien ac-

ceda a Villanueva Mesía, iden-
tifica este municipio en la lucha
por la igualdad. 
Durán agradeció por último el
esfuerzo e implicación de este
grupo de mujeres en práctica-
mente todas las actividades del
pueblo, aumentando el número
de socias y teniendo un papel
vital en la sociedad del munici-
pio.
El autor de la obra, Mauro Pa-
rodi, tuvo palabras de agrade-
cimiento a las integrantes de la
asociación “Quiérete”, y tam-
bién a todos los vecinos y veci-
nas de la localidad. “Desde el
primer día me han acogido en
este pueblo como uno más y
me siento muy querido por
todos”, reconocía el artista de
origen argentino. Parodi
apuntó que este proyecto no es
flor de un día, “sino que llevá-
bamos dos años prácticamente
trabajando en él y eligiendo la
mejor imagen que simbolice
este mensaje”. 
La secretaria de la asociación,
Eva Rico, se sentía muy feliz
por esta actividad y también
por el trabajo que hacen todas
las integrantes del colectivo.
“Ojalá algún día nos podamos
dedicar a otras cosas, pero des-
graciadamente mientras que
haya desigualdad entre hom-
bres y mujeres ahí estaremos
para aportar nuestro granito
de arena”. 

A la izquierda, la presidenta, Belén Guerro y la secretaria, Eva Rico, junto al artista que
ha hecho el mural, Mauro Parodi. Sobre estas líneas, el propio autor junto al alcalde de
Villanueva Mesía, José Antonio Durán. Foto: Redacción.
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Avanzan a buen ritmo las obras de la Agrupación de
Vertidos y EDAR de Huétor Tájar y Villanueva Mesía
Los alcaldes Fernando Delgado y José Antonio Durán, visitaron junto a la delegada,
Celia Santiago, el estado de ejecución de esta actuación que afecta a ambos pueblos

REDACCIÓN
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Los alcaldes de ambos municipios y las representantes de la Junta de Andalucía visita-
ron las obras para conocer más sobre el proyecto y su ejecución. Foto: Redacción.

El delegada de Agricultura,
Pesca, Agua y Desarrollo Rural,
Celia Santiago, junto a los alcal-
des de Huétor Tájar y Villa-
nueva de Mesía, Fernando
Delgado y José Antonio Durán
han visitado las obras de la
Agrupación de Vertidos y
EDAR, una actuación iniciada
en julio de 2021 que se encuen-
tra en avanzado estado de eje-
cución. Con una inversión de
más de 5 millones de euros, po-
sibilitará que estos dos munici-
pios depuren adecuadamente
sus aguas residuales y eviten
sanciones por incumplir la
normativa europea.
Las obras, con un plazo de eje-
cución de 18 meses, buscan por
un lado agrupar los vertidos de
aguas residuales de dos nú-
cleos urbanos del municipio de
Huétor Tájar y Venta Nueva y el

del municipio de Villanueva de
Mesía para, después, conducir-
los hasta la EDAR que se cons-
truye en el municipio de
Huétor Tájar, en donde se de-
purarán las aguas y se verterán
mediante emisario en condi-
ciones adecuadas al cauce del
río Genil.
Celia Santiago recordó que
estas obras fueron declaradas
de interés de la Comunidad Au-
tónoma por el Acuerdo del
Consejo de Gobierno de octu-
bre de 2010, por lo que se fi-
nancia de manera íntegra a
través del canon de mejora au-
tonómico “y se enmarcan den-
tro de los objetivos prioritarios
del Gobierno de la Junta de An-

Esta actuación permite

la depuración de aguas

residuales con una in-

vesión de 5 millones

La comarca del Poniente vuelve a
tener un especial calado en la feria
Fruit Attraction celebrada en Madrid
Cooperativas como Los Gallombares, San Isidro, Hortovilla o la Deno-
minación Protegida Espárragos de Húetor Tájar, han sido referentes
en uno de los eventos agrícolas más importantes del mundo

La comarca del Poniente ha
sido de nuevo un gran refe-
rente en Fruit Attraction 2022,
que abría sus puertas hace
unos días con el objetivo de dar
a conocer la amplia oferta en
frutas y hortalizas del mundo.
Y, en ella, tiene un papel desta-
cado Cooperativas Agroali-
mentarias de nuestra comarca
que acompaña a las cooperati-
vas que han acudido este año a
la cita ferial.
Cooperativas como Hortovilla,
de Villanueva Mesía, Los Ga-
llombares, de Loja, San Isidro,
también de Loja y el Consejo
Regulador de la IGP Espárrago
de Húetor Tájar, han sido anfi-
trionas de nuestra comarca en
tan destacada cita.
La jornada inaugural es la esco-
gida para celebrar algunas de
las principales actividades de
la provincia de Granada, como
la presentación del catálogo
que cada año se muestra en los
stands de nuestras cooperati-
vas y que siempre cuenta con la
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presencia de numerosas auto-
ridades. Fulgencio Torres, pre-
sidente de Cooperativas
Agro-alimentarias de Granada
y su director, Gustavo Róde-
nas, han estado acompañados
por el presidente de la Diputa-
ción, José Entrena, la diputada
de Empleo y Desarrollo Soste-
nible, Ana Muñoz; la delegada
territorial de Agricultura, Celia
Santiago y el delegado de Em-
pleo, José Javier Martín, entre
otras, así como representantes
de entidades colaboradoras y
de las cooperativas presentes
en la feria. 

Mejores productos

El stand donde se ha presen-
tado este año el catálogo ha
sido el de Cooperativas Agro-
alimentarias de Andalucía, en
el que se podía admirar un am-
plio repertorio de los mejores
productos de las cooperativas
granadinas, como espárragos,
alcachofas, tomates, pimien-
tos, berenjenas, coliflores y pe-
pinos, llenando de color el
stand.
Esta publicación bilingüe
apoya a las empresas en su

labor comercial, con informa-
ción corporativa de las 27 coo-
perativas hortofrutícolas
asociadas a la Federación. En
esta misión comercial, Coope-
rativas Agro-alimentarias de
Granada cuenta con el apoyo
de la Diputación de Granada,
Consejería de Agricultura,
Pesca, Agua y Desarrollo
Rural, Autoridad Portuaria de
Motril, Agrocolor, Insufese, el
Consejo Regulador de la IGP
Espárrago de Huétor Tájar y
entidades financieras como
Caja Rural Granada. 
Otra actividad en la que han
tomado parte cooperativas de
Granada han sido los showco-
okings que, organizados por la
Interprofesional del espárrago
verde de España, se han des-
arrollado en el stand de la
Junta de Andalucía y donde
afamados chefs han mostrado
las múltiples opciones culina-
rias de este producto.

El presidente de Diputación, José Entrena, visitó los stand del Poniente durante la feria
de este año. En la imagen lo vemos en Hortovilla y en Los Gallombares. Foto: Red.

El Poniente expone lo

mejor de su sector hor-

tofrutícola 

dalucía de lograr a la mayor
brevedad posible alcanzar los
objetivos europeos de calidad
de las aguas”.
Los municipios de Huétor
Tajar, con una población de
10.286 habitantes y el de Villa-
nueva Mesía con 2.024 no de-
puran adecuadamente sus
vertidos de aguas residuales y
vierten directamente al cauce
del río Genil sin ningún tipo de
tratamiento. Esta situación
provoca molestias e insalubri-
dad y sanciones por parte de la
Confederación Hidrográfica
del Guadalquivir, por incum-
plir la normativa europea.

Autorización de vertidos

Asimismo, esta actuación va a
permitir que ambos munici-
pios cuenten con autorización
de vertidos, lo que supone una
reducción importante del
canon de vertido para cada
uno de los municipios, así
como seguridad jurídica para
sus alcaldes.
La delegada territorial agrade-
ció la colaboración de los
ayuntamientos para poner a
disposición los terrenos nece-
sarios para estas obras y por
facilitar todo tipo de licencias
y permisos necesarios para las
mismas y estimaron que la ac-
tuación generará 8.000 jorna-
les directos.



27PONIENTEOCTUBRE 2022

COMARCA

Los emprendedores lojeños Francisco Martín y Ana Ávila son
reconocidos por su implicación en el desarrollo económico

El papel emprendedor de la co-
marca ha sido bastante desta-
cado a lo largo de la historia y
por eso no paran de llegar re-
conocimientos públicos para
aquellos hombres y mujeres
que lucharon en su día por
crear empresas potentes que a
día de hoy dan trabajo a mu-
chas familias.
Este es el ejemplo de Grupo
Abades y Congelados Apolo,
dos grandes exponentes eco-
nómicos de Loja y comarca que
han estado liderados por dos
grandes personalidades em-
prendedoras, Francisco Mar-
tín en el primer caso y Ana
Ávila en el segundo. Un reco-
nocimiento el de fundador de
Grupo Abades que le fue otor-
gado a título póstumo. 

Una emprendedora

La Subdelegación del Gobierno
en Granada acogió el acto de
entrega de reconocimientos a
ocho mujeres que han tenido
un papel esencial en la historia
reciente de nuestra provincia

Ana Ávila fundó junto a su esposo Congelados Apolo en 1963 mientras que Francisco Martín, ya fallecido, fue el
creador de Grupo Abades. A ambos se les reconoce su emprendimiento y creación de puestos de trabajo 

Ana Ávila, en el centro junto a la subdelegada del Gobierno en Granada, recibió el galardón acompañada de multitud de familia y
amigos y representantes del Ayuntamiento de Loja. Foto: Redacción.
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en el marco del proyecto “Gra-
nadinas por la Libertad”. Una
de esas galardonadas ha sido la
lojeña Anita Ávila, una mujer
pionera en el sector empresa-
rial granadino.
Fundó en 1963, junto a su es-
poso Apolonio, la primera em-
presa de congelados de la
provincia, Congelados Apolo.
Actualmente la compañía lo-
jeña, una de las más importan-
tes del sector en toda
Andalucía, da empleo a más de
170 personas y factura anual-
mente cerca de 50 millones de
euros. 
Un reconocimiento más que
recibe esta polifacética lojeña,
artista autodidacta, que actual-
mente centra su vida en el
museo que lleva su nombre
(con nueve salas dedicadas a
pintura, artesanía o belenes,
entre otras disciplinas) y en el
compromiso social con colec-
tivos como Cruz Roja, la Aso-
ciación contra el Cáncer o de la
de Donantes de Sangre, oene-
gés que ha presidido durante
varios años.
Anita Ávila, que recibió el pre-
mio de manos de la subdele-
gada del Gobierno,
Inmaculada López Calahorro,
se mostró agradecida con este

reconocimiento y explicó los
inicios de Congelados Apolo,
en una pequeña tienda, las di-
ficultades iniciales y el duro
trabajo realizado para sacar
adelante el negocio hasta con-
vertirse en la gran empresa que
es hoy día.  
“Granadinas por la libertad” es
un proyecto que se puso en
marcha para “reivindicar el
lugar de las referentes femeni-
nas de la provincia que han
sido sistemáticamente invisi-
bilizadas y silenciadas”, afirmó
la subdelegada del Gobierno en
Granada, Inmaculada López
Calahorro, quien también ma-
nifestó que con este homenaje
“se aborda por fin la necesaria
reparación y justicia para tan-
tas mujeres valiosas, pioneras
en diferentes ámbitos, que han
sido los pilares en los que se
asienta la construcción en
nuestra provincia de una socie-
dad democrática, una sociedad
que tiene que seguir luchando
cada día para alcanzar la igual-
dad real entre hombres y mu-
jeres”. 
En esta cuarta edición también
se ha recordado la vida y tra-
yectoria de Ángeles Mora,
Elena Morán, Enriqueta Ba-
rranco, Inmaculada Fuentes,
María Castellano, María José
Sánchez Rubio y Remedios
Murillo.

Un visionario

Francisco Martín, fundador de
Grupo Abades, ha obtenido el
galardón de “directivo a título
póstumo” por la Asociación de
Marcas de Restauración. “Su

trayectoria, entrega de su ca-
rrera y su vida al desarrollo
profesional” han sido las cuali-
dades por las que Martín se ha
hecho merecedor del presti-
gioso galardón otorgado por
esta asociación compuesta por
las principales empresas y
marcas de la restauración es-
pañola.
El premio fue recogido por su
hijo y uno de los actuales ges-
tores de Grupo Abades, Anto-
nio Martín en una gala
celebrada este miércoles 28 de
septiembre en Madrid. El
evento fue presentado por la
conocida presentadora y ac-
triz, Mónica Galán Bravo, que
explicó a los más de 300 asis-
tentes, lo difícil que ha sido
este año la decisión del Jurado,
que este año ha estado presi-
dido por Gregorio Varela, pre-
sidente de la Federación
Española de Sociedades de Nu-
trición, Alimentación y Dieté-
tica (FESNAD) y que ha
recibido más de 70 candidatu-
ras que optaban a estos galar-
dones.
Antonio Martín, en la recogida
del premio agradeció a la Aso-
ciación Marcas de Restaura-
ción el reconocimiento a su
padre y resaltó que “aunque
todos los premios y galardones
son muy apreciados por nos-
otros, por lo que supone de es-
tímulo y ánimo, éste que nos
otorgáis hoy si tiene una espe-
cial significación para nosotros
ya que viene dada por los pro-
pios compañeros del sector y
por nuestra asociación con la
que nos sentimos plenamente
identificados”. Para Martín, su
padre y fundador de Grupo

Abades “fue realmente un vi-
sionario que supo comprender
que la restauración y el tu-
rismo se convertirían en un
sector primordial de la econo-
mía de nuestro país”. Antonio
Martín, concluyó su alocución
señalando que “el esfuerzo
constante es el que mantiene a
la empresa, un ánimo here-
dado de él y de mi madre, ya
que gracias a “ese empezar
desde abajo” le permitió tras-
mitimos una serie de valores
éticos en el modelo de gestión
que nos facilita seguir cre-
ciendo a nivel profesional,
pero también en el terreno
personal. Principios que tam-
bién nosotros transmitimos a
los miembros de la nueva ge-
neración que nos sustituirá en
la gestión de la empresa y por
supuesto a todos los trabajado-
res del grupo”, concluyó. 
Vinculado desde muy joven al
sector de la hostelería, junto a
su mujer Dolores Arjona, Fran-
cisco Martín López centra su
trabajo en Loja, Granada, pri-
mero con varios negocios en el
centro de la localidad grana-
dina  y después inaugurando
en la década de los sesenta el
hotel de carretera “El Mira-
dor”; situado en la vía que une
Granada, Málaga y Sevilla. 

Con ocasión de la Exposición
Universal de Sevilla en 1992 y
la construcción de la autovía A
92, que une de forma transver-
sal las capitales andaluzas,
Francisco Martín crea Abades
Loja, la primera área de servi-
cios que servirá de germen de
lo que actualmente es Grupo
Abades. 

Antonio Martín, muy emocionado, fue el encargado de recoger el premio a título pós-
tumo entregado a su padre, Francisco Martín. Foto: Redacción.
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La mejor noticia del partido
que disputó el CD Húetor Tájar
en casa el pasado fin de se-
mana llegó precisamente antes
de comenzar el encuentro. El
joven futbolista lojeño Sergio
Delgado, que milita en el Húe-
tor Tájar, saltaba al terreno de
juego ovacionado por todos los
presentes y visiblemente emo-
cionado. 
Sergio había sufrido hace tan
solo unas semanas un trágico
accidente que le ocasionaron
multitud de heridas y puso en
un vilo al deporte granadino.
Afortunadamente ahora, unos
dos meses después de la coli-
sión, ha pisado un terreno de
juego, aunque aún tenga que
esperar para vestirse de corto.
Tras varias semanas de angus-
tia donde el jugador estuvo en

la UCI por las graves heridas
que sufrió. Sergio Delgado
ganó el partido más impor-
tante de su vida y fue más
fuerte que las consecuencias
del accidente hasta que logró
pasar a planta para posterior-
mente recibir el alta y conti-
nuar con su recuperación que
va por muy buen camino. 

A Sergio siempre le han lle-
gado las muestras de cariño de
todo el fútbol provincial, el de-
porte en general y sus vecinos
de Loja y Húetor en particular.
Tal y como expuso Sergio en
una radio provincial  "los mé-
dicos el día que me dieron el
alta en el hospital me dijeron
que para finales de enero po-
dría empezar a correr. Ahora
estoy bien, pero las fracturas
de la cara al correr todavía
noto el impacto. Los huesos de
la cara no están finos”. Seguro
que su recuperación será rá-
pida.

Bienvenido guerrero
El joven futbolista del CD Húetor Tájar, Sergio Delgado, ha reaparecido en el Miguel Moranto en
el pasado partido de liga para recibir la ovación de su público tras superar el grave accidente

El Ayuntamiento de Huétor
Tájar quiere promocionar los
deportes minoritarios en el
municipio, esos que tradicio-
nalmente cuentan con menos
seguidores o que son más
desconocidos para los veci-
nos.
Para ello, la concejalía de De-
portes volverá a poner en
marcha este curso en el mu-

nicipio una escuela municipal
de patinaje, abierta a vecinos
de todas las edades, en la que
habrá dos grupos diferentes,
uno de iniciación y otro de
perfeccionamiento, distribui-
dos por edades. 
Durante el curso 2022/2023,
sus miembros entrenarán
juntos una vez por semana en
el pabellón municipal multiu-

Huétor Tájar fomenta la
afición por el patinaje 

MANOLO ÉCIJA
HUÉTOR TÁJAR

Empate in extremis 

En lo estrictamente deportivo,
el CD Huétor Tájar se volvió a
dejar otros dos puntos y conti-
núa sin ganar en su campo,
donde empató a 2 goles frente
al Torredonjimeno. Los huete-
ños pueden dar gracias, porque
el gol de la igualada llegó en la
última jugada del partido, gra-
cias a Javi Gadea, que al menos
salvó un punto para los suyos,
después de que los tosirianos
se adelantaran por dos veces
en el choque, con más emoción
que buen juego.
Hasta el minuto 18 no llegó el
primer intento. Fue en un dis-
paro de Víctor Armero desde
lejos que se marchó desviado a
la derecha. Diez minutos des-
pués llegó la segunda ocasión,
esta vez más clara, cuando
Fran Maldonado recibió por la
izquierda y golpeó con fuerza
cerca de la portería, recha-
zando Samu en el primer palo.

sos. Las clases tendrán lugar
todos los viernes por la tarde,
y están dirigidas a escolares de
4 a 13 años. Tendrán un coste
de 20 euros. 
El concejal de Deportes, Jorge
Moreno, explica que la idea
surgió hace unos años a peti-
ción de muchos vecinos, "que
nos habían solicitado poder
practicar deportes alternativos
al fútbol, baloncesto, balon-
mano o ciclismo, que cuentan
con escuelas deportivas en el
municipio desde hace muchos
años".
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El municipio de Loja se con-
vierte en referente del fútbol
femenino de la provincia al
presentar el mayor club de
Granada con más de un cente-
nar de licencias. El nuevo Loja
Femenino CF ha sido presen-
tado en el Hotel Mirador de
Grupo Abades con la presencia
de la delegada de Igualdad, Ma-
tilde Ortiz, el alcalde de Loja,
Joaquín Camacho, y los repre-
sentantes del club con el presi-
dente, Rafael Molina, y el
gerente, Manuel Écija. Un pro-
yecto que aúna la apuesta del
Ayuntamiento, empresas y fa-
milias del municipio en la bús-
queda de la igualdad real en el
deporte y en concreto en un
mundo del fútbol histórica-
mente masculinizado.
El nuevo club femenino es el
único de la comarca del Po-
niente Granadino, lo que ha
permitido que sean numerosas
las jugadoras que se acercan a él
para disfrutar de su pasión. Ello
ha posibilitado que sea el único
club de la provincia que cuenta
con equipo en todas las compe-
ticiones disponibles, con repre-
sentación en las categorías
senior, cadete, infantil y alevín.
Tanto es así que incluso hay ju-
gadoras de entre 6 y 7 años que
deben de esperar a cumplir la
edad para ser federadas.
En ese sentido, reseña que la
intención es seguir creciendo y
creando más equipos para que
toda mujer que quiera jugar
pueda hacerlo. Écija agradece
el apoyo del alcalde por ser el
que primero dio el empujón al
proyecto y destaca cómo a con-
tinuación se sumaron muchas
empresas del municipio.
Uno de esos primeros apoyos
empresariales ha llegado de la
mano de Grupo Abades que
con su fundación ha apoyado
de manera decidida el pro-
yecto. Manuel De Medio, direc-
tor de Fundación Abades,
destaca que se trata de “un
proyecto ilusionante que se-
guro que nos va a proporcionar
grandes alegrías”. En ese sen-
tido lo compara con el lugar
donde se presenta, Hotel Mira-
dor, que representa el alma e
ilusión de Abades. “Si este pro-
yecto es ilusionante también lo
es el Loja Femenino CF, que
traspasa el ámbito deportivo y
cubre una necesidad social”,
enfatiza De Medio hablando de
que el club es un mecanismo
para “empoderar a la mujer y
conseguir metas personales”.
Es por ello que entiende que la
fundación no podía estar ajena
a un objetivo propio de ella,
como es la mejora de la socie-
dad en donde trabaja Abades.
“Tenemos muchas esperanzas
e ilusión en nuestro club, nos
vais a recompensar con éxitos
ya que vuestros objetivos son
también los nuestros”, co-
menta el profesional de Grupo
Abades.
Muy emocionado se ha mos-
trado el presidente del club,
Rafael Molina, que recuerda
que el proyecto arrancó gracias

El Loja Femenino CF presenta
sus nuevas equipaciones
El club, de nueva creación, dispone de equipos en

alevín, infantil, cadete y senior, con 90 jugadoras

La nueva equipación personalizada incluye una panorámica de Loja y su color morado corresponde con el color de la bandera de

la ciudad. En el club esperan alcanzar las 100 licencias durante la temporada. Foto: Redacción.
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a la iniciativa de un grupo de
madres y padres que querían
que sus hijas disfrutaran de
este deporte. Molina cree que a
ello se sumó “un pueblo espec-
tacular” que apoyó con su
Ayuntamiento y empresas.
“Me ha dado satisfacción ver
que la gente de Loja cuando se
necesita está” comenta el pre-
sidente del nuevo club agrade-
ciendo la ayuda de la mayor y
más pequeña empresa que se
ha sumado al proyecto. Molina
destaca que con este club se le
da visibilidad a Loja y que su
nombre se llevará con orgullo.
Por último destaca la creación
de más de 350 socios y pide a
los padres que acerquen a sus
hijas a conocer este deporte.
El proyecto contó con el apoyo
de la delegada de Igualdad de la
Junta de Andalucía en Granada,
Matilde Ortiz, que como ante-
rior concejala del Ayunta-
miento de Loja apoyó el inicio
de este club. “Este Loja feme-
nino rompe con las barreras
que hasta ahora ha significado
el fútbol”, comenta la delegada,
recordando que cada vez más
el fútbol femenino tiene su pre-
sencia y añade que este club
con tantas inscritas “contri-
buye a lo que todos queremos,
una igualdad real en el de-
porte”. Ortiz desea muchos éxi-
tos deportivos al club pero cree
que el éxito de los valores ya lo
ha conseguido.
El alcalde de Loja, Joaquín Ca-
macho, agradece la implica-
ción de las familias que se han
involucrado en un proyecto ilu-
sionante con grandes perspec-
tivas. “No hay mejor forma de
representar a la ciudad que con
nuestra propia ciudad”, co-
menta el regidor enfatizando el
diseño de una camiseta creada
con la silueta de la urbe lojeña
y el puente, emblema del es-
cudo del municipio. “El puente
lo vínculo a la unión que es lo
que hace este club, unir proyec-
tos”, afirma Camacho quien re-
conoce el apoyo de socios y
empresas. A las jugadoras les
recordó que llevarán los valo-
res de la igualdad como emba-
jadoras de su pueblo.
El acto se aprovechó para pre-
sentar la equipación que ya
están luciendo los equipos en
la competición, con la presen-
cia en el acto de varias jugado-
ras de los distintos equipos.
que presentaron el uniforme
con el que ya están compi-
tiendo esta temporada. Una ca-
miseta en la que se representan
algunos de los monumentos y
lugares más representativos de
la propia ciudad, desde el
puente Gran Capitán, pasando
por la Alcazaba, la Iglesia
Mayor y otros emblemas a tra-
vés de un diseño absoluta-
mente innovador e involucrado
con la propia ciudad. Una ca-
miseta que muestra el orgullo
de este equipo femenino de
fútbol cargado de ilusión en
sus jugadoras, entrenadoras,
directiva y patrocinadores y
que ya en la primera jornada ha
dejado grandes resultados, con
los triunfos del equipo senior y
el cadete en sus primeros com-
promisos.
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